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за минувшие сутки
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Антонина ВЕТКИНА

Но зато вернулся 
на телевидение.

Возвращение Филиппа Бедросовича в
федеральный телеэфир продолжается. В
минувшую субботу Киркоров появился 
на ТНТ в вокальном шоу «Конфетка», где 
профессиональные артисты перепевают
любительские интернет-хиты.

Певец вышел на сцену в роскошном
бархатном пиджаке с вышитыми узорами - 
уже без черного паричка и очков, каким он
был в шоу «Маска» на НТВ неделю назад 
(напомним, это было первое появление
Филиппа на ТВ после недолгой опалы за 
участие в «голой» вечеринке).

Киркоров
угодил под 
австралийские
санкции
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В Минпросвещения 
собираются 
отдать историкам 
освободившиеся 
часы.

В проекте нового при-
каза Министерства про-
свещения говорится, что в 
учебном плане на историю 
сейчас отведено 340 часов, 
а сделают 476.

В 5 - 8-х классах будет по 
3 урока в неделю, в 9-м - по 

2 урока. А общество знание 
предлагают начинать из-
учать с 9-го класса, а не 
с шестого, как сейчас. По 
замыслу, часы перераспре-
делят между предметами, 
так что допнагрузки дети 
не получат. В 10-м классе 
общест вознание останется 
раз в неделю. Программа 
11-го класса без изменений 
- два урока в неделю.

Если приказ одобрят, нов-
шества вступят в силу с 1 
сентября 2025 года.

В учительских чатах идею 

вовсю обсуждают. У девя-
тиклассников «общество» 
- популярный предмет на 
ОГЭ, и если часы урежут, 
как его сдавать? Тем бо-
лее что результаты ЕГЭ по 
обществознанию требуют 
при приеме во многие вузы. 
При этом педагоги соглаша-
ются, что в шестом клас-
се детям рановато слушать 
про устройство общества и 
двух часов истории мало.

Газета нашего города ★ 

Читайте на стр. 4 - 5 
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Дмитрий Дмитрий 
Медведев - Медведев - 
о взятии о взятии 
Киева, Киева, 
доносахдоносах  
и Олимпиаде и Олимпиаде 
без Россиибез России

Зампред 
Совета 

безопасности 
ответил на вопросы 

«Комсомолки» 
и других СМИ.

Историческая правка: 

ОбществознаниеОбществознание
берут из 5 - 8-х класуберут избеуберут из 5 - 8-х клауберут из 5 - 8-х классов

ОСАГО 
на черный день

Читайте на стр. 2 
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Страховые полисы 
на любой срок - хоть на сутки - 
можно будет оформить 
уже с марта
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ОБЩЕСТВО
Почему в Россию нельзя 
закупать иностранные 
игрушки для детей: 
мнение академика РАН

ШОУ-БИЗНЕС
Самые 
маленькие 
и самые большие 
пенсии звезд

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 �  ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

Евгений БЕЛЯКОВ

Страховые полисы 
на любой срок - вплоть 
до однодневных - можно 
будет оформить уже с марта.

Жизнь автовладельцев в ближайшее 
время упростится. Вступят в силу измене-
ния, которые приняли еще летом прошлого 
года. Тогда в закон внесли поправки, по 
которым покупать полисы ОСАГО можно 
будет не только на год или минимум три 
месяца, но и на более короткие сроки. 
Вплоть до одного дня.

КАК СЕЙЧАС
Во-первых, напомним, что автограж-

данку обязаны покупать все владельцы 
транспортных средств. Если полиса нет, 
водитель обязан оплатить штраф (800 
рублей).

Во-вторых, договор ОСАГО обычно за-
ключается на год. Есть опция, по которой 
можно купить полис на более короткий 
срок, но не меньше трех месяцев. Обыч-

но этим пользуются те, кто ездит на авто 
лишь в летнее время.

В-третьих, есть особо оговоренные за-
коном исключения. Например, когда новый 
автомобиль покупается в другом регионе, 
и на нем надо доехать к себе домой, где 
он и будет регистрироваться.

КАК БУДЕТ
Со 2 марта появится новая возмож-

ность. Можно будет оформлять ОСАГО 
на любой необходимый срок, хоть на один 
день. Но есть нюансы.

Во-первых, действовать такой полис бу-
дет начинать лишь через три дня после 
оформления. Это необходимо, чтобы защи-
титься от разных хитрецов, которые могли 
бы ездить без полиса, а потом стали бы 
оформлять его онлайн сразу после ДТП.

Во-вторых, в пересчете на один день 
стоить такой полис будет не копейки, на 
это надеяться не стоит. Пока суммы та-
рифов не названы. Но, как поясняли в 

Российском союзе автостраховщиков, 
ОСАГО на один день точно не будет стоить 
1/365 от стоимости годового полиса, а 
будет значительно дороже. И договор на 
месяц тоже обойдется дороже, чем 1/12 
цены годового полиса.

Впрочем, завышать стоимость коротких 
полисов на свое усмотрение страховые 
компании все равно не смогут. Они обя-
заны действовать строго по методичке 
ЦБ, в которой указаны все возможные 
коэффициенты и порядок их применения. 
Поэтому, если полис нужен всего на два 
месяца (например, когда приехали с деть-
ми или внуками на дачу), тогда будет про-
ще и дешевле оформить автогражданку 
именно на этот срок.

МОЖНО ЛИ КУПИТЬ ТАКОЙ 
ПОЛИС ОНЛАЙН?

С одной стороны, возможность онлайн-
оформления полисов ОСАГО сильно упро-
стила жизнь автовладельцев и сэконо-

мила им время. С другой - их зачастую 
невозможно было оформить онлайн. При 
попытке это сделать у многих компаний 
появлялась надпись «Данные не найдены» 
либо форма просто не подгружалась.

Это была своего рода забастовка стра-
ховщиков. Тарифы автогражданки строго 
зафиксированы, а вот стоимость различ-
ных комплектующих и запчастей, особенно 
в последние два года, резко повысилась. 
Вот компании и не спешили оформлять 
полисы ОСАГО. Клиентов приглашали в 
офис и там намекали, что обязательную 
страховку можно купить лишь с нагрузкой 
(договором КАСКО или полисом по защите 
другого имущества).

Как будет сейчас, сказать сложно. По 
личному опыту  - недавно вписывал еще 
одного водителя в свой действующий по-
лис ОСАГО. Был морально готов ехать в 
офис и все оформлять там, но оказалось, 
что все можно оформить через мобильное 
приложение: пять минут и одна тысяча ру-
блей сверху. Так что, возможно, проблемы 
с оформлением ОСАГО в Центробанке уже 
улажены окончательно.

Страховка на черный день

Олег АДАМОВИЧ, 
Игорь ЯКУНИН

Минувшая неделя 
у президента 
была напряженной: 
он поднимался 
в небо, мчал по трассе 
и вспоминал 
славную историю.

ЗА ШТУРВАЛОМ
Когда Путин на взлетной 

полосе Казанского авиазаво-
да по лесенке поднимался в 
кабину ракетоносца Ту-160, 
представитель Кремля Дми-
трий Песков пояснял:

- Мы ожидаем, что полет 
продлится около 40 минут. 
План полета - военная тайна.

За день до полета президент 
сидел за штурвалом такого же 
самолета - ему показали на 
Казанском авиазаводе четыре 
глубоко модернизированных 
ракетоносца Ту-160М. Здесь 
готовятся к серийному вы-
пуску грозных машин.

- Можно принимать в со-
став Вооруженных сил. Ма-
шина управляется лучше. 
Надежность высокая. Ком-
форт… Ну какой комфорт в 

военной машине. Но внутри 
есть блок, где члены экипажа 
могут отдохнуть, - рассказал 
президент уже после полета 
на новой машине.

Российский лидер сидел 
в кресле пилота в шлеме и 
солнцезащитных очках. Кис-
лородная маска на нем застег-
нута не была. Значит, высоты 
были не предельные.

ЗА РУЛЕМ
Прямо на летном поле Пу-

тин пересел в кабину нового 
«КамАЗа».

- До трассы М12 «Восток» 
подбросите? - в шутку спро-
сил вице-премьер Марат Хус-
нуллин.

- А деньги есть? - уточнил 
президент.

- Есть! - заверил замглавы 
правительства.

ЗДОРОВЬЕ В ПОРЯДКЕ
Из Татарстана Путин пере-

местился в соседнюю Чува-
шию. Там он не только про-
вел совещание по развитию 
республики, но и заехал в се-
ло Рындино, в обновленный 
фельдшерско-акушерский 
пункт, который открыли 

только в декабре. Президенту 
предложили протестировать 
систему телемедицины. Он 
встал перед монитором и по-
общался с участковым тера-
певтом. Она консультировала 
из больницы в 2 километрах. 
Говорит, таких консультаций 
только с этим селом проводит 
по шесть в день.

ВСТРЕЧА С ШОЙГУ 
И КАДЫРОВЫМ

После командировки в По-
волжье Владимир Путин в 
Москве в День защитника 
Отечества возложил венок 
к Могиле Неизвестного Сол-
дата у Кремлевской стены. 
Вместе с министром обо-
роны они почтили память 

погибших воинов минутой 
молчания. В церемонии уча-
ствовали и ветераны боевых 
действий, и учащиеся воен-
ных училищ.

В тот же день Президент 
России переговорил с главой 
Чечни. Говорили о развитии 
региона. Подробно остано-
вились на том, какой вклад 
вносят республика и ее бой-
цы в СВО.

ОБРАЩЕНИЕ ПО ПОВОДУ 
КРЫМА

А в воскресенье Путин об-
ратился к читателям вышед-
шей книги «Крым. Страни-
цы истории с древнейших 
времен до наших дней». Он 
назвал 16 марта 2014 года 

судьбоносной вехой для се-
вастопольцев и крымчан. 
Президент уверен, что юж-
ный регион вносит огром-
ный вклад в укрепление 
единства и безопасности 
России:

- Здесь успешно реализу-
ются масштабные програм-
мы, направленные на разви-
тие экономики и социальной 
сферы, повышение качества 
жизни людей. Особое вни-
мание уделяется сбережению 
бесценного культурного и 
духовного наследия этого за-
мечательного края, - заявил 
президент.

Он подчеркнул, что исто-
рия Крыма неотделима от 
истории нашего Отечества.
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Владимир Путин в мае 2018-го проехал на «КамАЗе» по только что открытому 
Крымскому мосту, а в феврале 2024-го на модели пятого поколения 
автозавода из Набережных Челнов выехал на трассу М12 «Восток».

Путин летал 
на «стратеге»
и ездил 
на «КамАЗе»

Россия
www.kp.ru
 27.02.2024 Картина дня: в верхах

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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ЕВРОСОЮЗ
13-й пакет санкций от ЕС по-

своему действительно особен-
ный. Есть ощущение, что список 
российских компаний у европей-
ских авторов санкций почти уже 
закончился. И в пакет были до-
бавлены предприятия со всего 
мира, которые вроде как помога-
ют России обходить ограничения, 
в том числе «связанные с россий-
ским военно-промышленным 
комплексом». В их числе экс-
педиторская компания из Шри-
Ланки, сербская консалтинговая 
фирма, компания из Индии, ко-
торая занимается микроэлектро-
никой, а также ряд предприятий 
из Китая, Казахстана, Таиланда, 
Турции. А кроме того, несколько 
белорусских компаний, «оказы-
вающих поддержку российским 
Вооруженным силам».

Расширен список товаров, ко-
торые европейским компаниям 
запрещено поставлять в Россию. 
Туда включены возможные ком-
поненты для производства бес-
пилотников, алюминиевые кон-
денсаторы (могут применяться 
в военной сфере), различные 
приборы на основе полупровод-
ников типа транзисторов и пре-
образователей, а также «прочие 
полупроводниковые приборы».

США
Американские санкции по-

шире. В списке почти 100 пред-
приятий и организаций, которые 
«оказывают закулисную под-
держку российской военной ма-
шине» (цитата из Джо Байдена).

Среди этой «группы поддерж-
ки» - 16 компаний из Турции, 
8 - из Китая, 4 - из ОАЭ, против 
которых введены экспортные 
ограничения со стороны мин-
торга США. И еще 26 структур 
в третьих странах (Вьетнам, Гер-
мания, Кипр, Киргизия, Китай, 
Лихтенштейн, Ирландия, ОАЭ, 

Сербия, Турция, Финляндия, 
Эстония), на которые теперь рас-
пространяются ограничения по 
линии американского минфина.

Список «подсанкционных» 
российских компаний тоже за-
метно пополнился. Туда теперь, 
в частности, попали:

 � Опытно-конструкторское бю-
ро Сухого и «Уралтрансмаш»;

 � ряд металлургических пред-
приятий;

 � контейнерный оператор 
«Трансконтейнер»;

 � производитель российских 
премиальных авто Aurus;

 � Национальная система пла-
тежных карт (обслуживает карты 
«Мир»), ряд российских банков, 
которые все еще не попали под 
санкции;

 � девелоперская группа 
«ПИК» - крупнейший россий-
ский застройщик.

КАНАДА
Ограничения введены, в част-

ности, против Авиационного 
комплекса имени Ильюшина, 
Новороссийского морского 
порта, «Военторга», «ВСМПО-
Ависма» (крупнейший в мире 
производитель титана), рос-
сийских страховщиков - «Аль-
фаСтрахования» и «РЕСО-
Гарантии».

АВСТРАЛИЯ
Австралийцы немало повесели-

ли россиян, объявив санкции про-
тив Филиппа Киркорова (а также 
Газманова, Расторгуева и Баскова 
- подробнее на стр. 14). Из более 
серьезных моментов - Калужский 
научно-исследовательский радио-
технический институт, «Росгео-
логия», Центральное морское 
конструкторское бюро «Алмаз», 
«Машиностроительная компания 
«Витязь». Это «объекты в россий-
ском оборонном, энергетическом 
и горнодобывающем секторах».

Картина дня: экономика

На сибирячку строчат доносы за невинный 
снимок с мужем на фоне храма. Безымянные 
активисты составляют черные списки книг 
(об этом - на стр. 7) из соображений 
«как бы чего не вышло». Что происходит?

Бдительность - 
наше оружие?
Борис КУЗНЕЦОВ, директор издательства 
«Росмэн»:

- Проблема в том, что никто не понимает, что и как надо 
отсекать. И как с этими реалиями работать. Из-за отсутствия 
очерченных границ возникают недоразумения и хайпы. Над 
людьми, которые писали в надзорные органы 10 лет назад, 
посмеивались, а сейчас это уже не смешно.

Юлия КОЧЕТОВА, доцент факультета 
«Психология образования» МГППУ:

- Сейчас делается сертификация детских игрушек. Особое 
внимание обращают на то, во что играют дети. Насколько это 
безопасно для их развития. И специалисты, которые занима-
ются психологическим развитием детей, помогут оценивать и 
литературу с точки зрения ее развивающего характера. Ее по-
лезности. Того, что она несет. Относиться внимательно к инфор-
мации, которая попадает в головы наших детей, - в самой идее 
не вижу ничего дурного. Но должны быть серьезные эксперты.

Светлана ЖУРОВА, первый зампред Комитета 
Госдумы по международным делам:

- Я не видела никакого черного списка - кто его забросил, 
кто в этом списке? Про бдительность в отношении классики 
говорить вообще странно. А чем больше на нетрадиционные 
проявления обращается внимания, как было с фильмом «Ма-
тильда», тем больше людей посмотрят или прочитают. Кстати, 
меня раздражает, что из-за бдительности с этой радугой как 
неким символом кто-то сходит с ума. И радугу узурпировать 
нельзя. А мы начинаем в своих детсадах ее запрещать.

Вадим ДРОБИЗ, руководитель 
Центра исследований федерального 
и региональных рынков алкоголя:

- Надо бдить! Я за жесткую цензуру в сфере культуры, 
образования, литературы, искусства, в кинематографе. Не 
могут милохины на Петербургском экономическом форуме 
дрессировать депутатов и рассказывать, как стране жить и 
работать.

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- «Запрещают» ипомею  - и ее тут же раскупают. То же 

самое с книгами. В финском романе «Четвертый позвонок» 
проскочила такая фраза, что если папа римский что запре-
тил - можно утраивать тиражи. Иногда перебдеть неполезно.

Владимир ИВЛЕВ, экс-начальник 
Колпинской воспитательной колонии:

- Для лиц, содержащихся в местах принудительного на-
хождения, исключены книги, связанные с единоборствами, 
с конструкцией оружия, со служебным собаководством. Все 
то, что может способствовать неспокойному поведению. Тут 
все бдят. Ну а классика - как ее можно запретить? 

 � ВОПРОС ДНЯ
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Очевидно, что главная 
цель новых пакетов санк-
ций - напугать российских 
партнеров по бизнесу в 
третьих, дружественных 
нам странах. Сумеют ли 
они выдержать давление?

- Политика санкций за-
ходит в тупик  - если по-
шли уже таким сложным 
путем. Им придется чуть 
ли не полмира под санкции 
подвести, а это, очевидно, 
совершенно невозможный 
сценарий, поскольку под-
рывает конкурентоспо-
собность и вообще эконо-
мику самих же западных 
стран, - прокомментировал 

ситуацию в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
доцент кафедры эко-
номической полити-
ки и экономических 
измерений Государ-
ственного университе-
та управления Максим 
Чирков. - Давление сразу 
на целый перечень стран, 
очевидно, бесперспек-
тивно. Те ограничения по 
счетам, которые мы уже 
видим в Китае, Арабских 
Эмиратах, Турции,  - надо 

понимать, что это не ре-
шения на государственном 
уровне. Это решения тех 
или иных управленцев, 
конкретных финансовых 
учреждений. Понятно, что 
финансовый рынок в этих 
странах сегментируется. 
Есть компании, которые 
работают с Россией. А 
есть те, которые считают 
риски, связанные с этой 
работой, слишком высо-
кими. Каких-то очень се-
рьезных изменений в свя-

зи с новыми санкциями я 
не ожидаю. Просто рынок 
опять несколько поменяет-
ся. Во многих дружествен-
ных странах уже создана 
финансовая инфраструк-
тура, которая работает 
именно на Россию. И ее 
владельцам все равно - бу-
дут там против них санк-
ции или нет, они столько 
зарабатывают на России, 
что это компенсирует все 
остальные потенциальные 
убытки.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Февральскими санкциями решили 
ударить по партнерам России
Елена ОДИНЦОВА

На Западе уже поняли, что пугать 
нашу страну бесперспективно. 
Теперь запугивают компании 
из других стран.

23 и 24 февраля, как и ожидалось, было объявлено 
об очередных пакетах антироссийских санкций. 
О них сообщили Евросоюз, США, Канада. Днем 
позже подтянулась Австралия. Чем на этот раз 
грозят «разрушить» нашу экономику и насколько 
это страшно?

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Торговля с нами компенсирует 
возможные убытки

ДЕНЕЖКИ

А как же 
карты «Мир»?

- Санкции США в адрес На-
циональной системы платежных 
карт не повлияют на работу пла-
тежных сервисов внутри стра-
ны,  - уже прокомментировали 
ситуацию в Национальной си-
стеме платежных карт (НСПК).

Это касается и операций по 
картам международных систем, 
выпущенных российскими банка-
ми, которые сейчас также обслу-
живаются через НСПК.

Что касается других стран, то, 
как объясняют в пресс-службе 
национальной системы, решение 
принимают конкретные зарубеж-
ные банки  - с российской сто-
роны никаких ограничений нет. 
Но расплатиться за рубежом 
картой «Мир» и без того было 
трудно. Еще осенью 2022 го-
да минфин США угрожал ино-
странным банкам вторичными 
санкциями за сотрудничество с 
российской платежной системой 
«Мир». И в ряде стран угрозы 
восприняли всерьез - прием этих 
карт был остановлен. Перестали 
они работать в Турции и даже 
некоторых странах СНГ. 

Как объясняют эксперты, сей-
час ничего сильно нового не 
произошло - все, кто мог испу-
гаться, уже испугались раньше. 
Карты работали и, скорее всего, 
без проблем будут работать в 
Абхазии, Белоруссии, Южной 
Осетии (здесь только в «Нацио-
нальном банке»), в Венесуэле 
и на Кубе. Эти страны трудно 
напугать новыми санкциями. До 
сих пор работает система «Мир» 
и в Армении, хотя появлялись 
сообщения о перебоях. А во 
Вьетнаме, Казахстане, Кирги-
зии и Таджикистане «Мир» и так 
работает далеко не везде.

ЧТО В ПАКЕТАХ
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Елена КРИВЯКИНА

«КАЧЕСТВА 
ЛИБЕРАЛЬНОГО 
ПОЛИТИКА 
МНЕ ПРИПИСЫВАЛИ»

«Комсомольская правда», 
Елена Кривякина:

- Когда вы были президентом 
и премьером, и в России, и на 
Западе вы считались либераль-
ным демократичным полити-
ком. А теперь вы главный хейтер 
(автор жестких сообщений. - 
Ред.) от лица российской вла-
сти в интернете. Вот лишь не-
которые ваши высказывания по 
отношению к коллегам из США 
и ЕС: «атлантические импотен-
ты», «стая лающих собак из за-
падной псарни», «разномастная 
свора хрюкающих подсвинков». 
Интересно, что по отношению к 
вам и нашим органам власти мы 
такого, по счастью, не слышим. 
Но ведь история циклична, и ра-
но или поздно придется мирить-
ся и как-то договариваться. Не 
боитесь стать нерукопожатным 
политиком на международной 
арене?

- Те качества, которые мне 
приписывали и приписыва-
ют, - это всегда чьи-то субъек-
тивные оценки. Те, кто хотел 
во мне видеть либерального 
политика (а это определен-
ные круги на Западе и в нашей 
стране какие-то круги или лю-
ди), они видели. На самом деле 
я каким был, таким и остался, 
как говорят в русском народе. 
Другой вопрос, что, конечно, 
в нынешней ситуации оценки 
изменились, а изменились по 
одной простой причине - по-
тому что мы считаем, что с 
нами, с Российской Федера-
цией, обошлись несправедли-
во, и поэтому появились более 
жесткие оценки.

Что касается моих внутрен-
них оценок и ощущений, они 
капитальным образом не из-

менились. Наверное, у меня 
были, как у любого полити-
ка, иллюзии, представления 
какие-то немного другие. Вот 
недавно президент же сказал, 
что мы слишком долго с ни-
ми заигрывали. Нужно было 
раньше им дать ответ на все 
вопросы в предельно жесткой 
форме. 

Ну а то, что кто-то там здо-
роваться не будет или руки 
не подаст... Пусть еще по-
просят, чтобы я им руку дал. 
Во-вторых, когда отношения 
нормализуются, абсолютное 
большинство нынешних по-
литиков на Западе уйдет в по-
литическое небытие. А про 
некоторых скажу так, как в 
последнее время говорю: не-
которые из них просто сдох-
нут. И поэтому те, кто захо-
чет выстраивать отношения с 
Россией, должны это проявить 
в прямой, неприкрытой, от-
кровенной форме. Такие 
люди есть, и их количество 
будет расти, но я абсолютно 
уверен, что в ближайшее вре-
мя капитального сближения с 
Западной Европой и с США, 
с англосаксонским миром не 
произойдет. Слишком глубо-

кий водораздел образовался 
между нами, и его преодолеть 
будет очень сложно.

«ОДЕССА, 
ВОЗВРАЩАЙСЯ ДОМОЙ!»

ТАСС, Анастасия Савиных: 
- После успеха российских 

военных под Авдеевкой на 
Украине многие начали об-
винять нового главкома ВСУ 
(Александр Сырский - главно-
командующий вооруженными 
силами Украины с 8 февраля 
2024 года. - Ред.), припоминали 
ему российское происхождение. 
Нам с Сырским так повезло или 
это все-таки результат длитель-
ной боевой работы? И каковы 
пределы специальной военной 
операции: должны ли мы дойти 
до Киева, до Львова? Останется 
ли вообще какая-то часть Укра-
ины, которую мы будем считать 
легитимным государством, чьи 
границы будем признавать?

- Авдеевка - это крупный 
успех российских Вооружен-
ных сил. Все, кто принимал 
участие в этой операции, - ге-
рои. Это, конечно, не Сырские 
какие-то, а это наши доблест-
ные Вооруженные силы, ко-
торые сконцентрировались, 

вели длительную подготовку 
и совершили этот прорыв. 
Такой укрепрайон, который 
был создан в районе Авдеевки, 
создавался не год и не два. Это 
очень серьезные фортифика-
ционные, защитные сооруже-
ния, и это позволяло держать 
этот населенный пункт.

Что же касается того, куда 
идти, нам нужно полностью 
обеспечить наши интересы. 
Во-первых, выполнить задачи 
СВО, о которых сказал прези-
дент. Во-вторых, создать не-
обходимый защитный кордон, 
который будет страховать от 
всякого рода поползновений 
на наши земли: не только об-

стрелов, но и активных на-
ступательных операций. И 
только в этом случае можно 
будет признать, что задачи вы-
полнены.

Где остановиться? Не знаю. 
Нам еще придется много и 
серьезно работать. Будет ли 
это Киев? Да, наверное, это 
должен быть и Киев. Если не 
сейчас, то через какое-то вре-
мя, может быть, в какую-то 
другую фазу развития этого 
конфликта. По двум причи-
нам: Киев - русский город, и 
оттуда исходит угроза суще-
ствованию России, потому что 
он управляется интернацио-
нальной бригадой противни-
ков России во главе с США. 
Все, кто там формально ис-
полняет свои функции, - это 
марионетки, у которых нет ни 
совести, ни страха за будущее 
своей страны, ни возможно-
стей. Все решения принима-
ются за океаном и в штаб-
квартире НАТО. 

Мы должны гарантировать 
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Разговор длился два часа. Вопросы мы подготовили острые, ответы Дмитрия Медведева 
были не менее искрометны (корреспондент «КП» Елена Кривякина - на фото слева).

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

О взятии Киева, доносах      и политиках,
                            которые      «сдохнут»

Зампредседателя 
Совета безопасности 
дал большое 
интервью российским 
СМИ. Свои вопросы 
Дмитрию Медведеву 
задала 
и «Комсомольская 
правда».

 � В ДВУХ СЛОВАХ

«Собаке - собачья смерть»
Елена Кривякина: - В Испании убит бывший российский во-

енный, пилот-перебежчик Максим Кузьминов, который полго-
да назад угнал вертолет Ми-8 на Украину. Ранее российские 
военные угрожали Кузьминову смертью. И Запад, и Россия 
сходятся в одной версии: это возмездие. Но, собственно, 
главный вопрос: чье это возмездие и как вы прокомменти-
руете всю эту ситуацию?

- Очень коротко. Собаке - собачья смерть. 
- Неважно, от чьих рук?
- Я все сказал.

Видео 
интервью 
смотрите 
на сайте
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будущее России, а без разгро-
ма этой националистической, 
профашистской клики в Кие-
ве это невозможно, этот ре-
жим должен пасть, он должен 
быть уничтожен, его не долж-
но остаться на белом свете. 

Что останется в этом терри-
ториальном образовании, не 
могу его сейчас назвать стра-
ной, не знаю. Может, Лем-
бергская область с центром в 
городе Лемберг (прежнее на-
звание Львова. - Ред.), если об 
этом сильно будут хлопотать 
поляки, или еще какие-то 
регионы. Но это сложный не 
только военный, но и полити-
ческий процесс. И свое слово в 
этом процессе должны сказать 
не только вооруженные силы, 
но и сами люди, населяющие 
эти земли. 

Нынешнее украинское го-
сударство опасно для самих 
украинцев. И для них этот вы-
бор выглядит так: или жизнь в 
нормальном, общем государ-
стве с Россией, или во всяком 
случае на каких-то близких на-
чалах к общему государству, 
или бесконечная война. Они 
сами для себя должны сделать 
этот выбор.

«В БУНКЕР БЕЖАТЬ 
ПОКА НЕ НАДО»

Елена Кривякина: 
- Вы все чаще говорите о воз-

можности применения Россией 
ядерного оружия. Но если Рос-
сия нажмет на ядерную кнопку, 
то в этот же момент за океа-
ном нажмут в ответ. И наобо-
рот. И тогда встанет вопрос о 
существовании человечества. 
Это все страшилки? Или вы 
действительно верите в реали-

стичность ядерного сценария и 
нам надо всем сейчас бежать в 
какой-то бункер? 

- Сейчас бежать не надо, 
но, как это ни печально про-
звучит, этот сценарий реаль-
ный. Мы должны сделать все, 
чтобы он не состоялся, но эти 
самые часы, которые тикают в 
известном направлении, они 
сейчас очень сильно ускори-
лись. И в этом я тоже вижу, 
извините, импотенцию запад-
ных властей, которые посто-
янно твердят одно и то же: «Да 
нет, это все русские пугают, 
они никогда этого не сдела-
ют». Они ошибаются. Если 
речь пойдет о существовании 
нашей страны, то какой вы-
бор останется для главы госу-
дарства? Никакого. Поэтому 
это реально существующая, 
прямая и явная угроза всему 
человечеству.

«АТМОСФЕРА 30-Х ГОДОВ 
НЕ НУЖНА, НО ПОРЯДОК 
ДОЛЖЕН БЫТЬ»

Елена Кривякина:
- В последнее время чуть ли 

не каждую неделю принима-
ются или инициируются очень 
жесткие законы. Это и отъем 
имущества у тех, кто публи-
кует фейки про СВО, запрет 
рекламы у иноагентов, случаи 
признания писателей экстре-
мистами, уголовные дела в от-
ношении режиссеров и сцена-
ристов. В обществе в ответ на 
законодательные ужесточения 
происходит интересное явле-
ние: люди начинают доносить 
на своих соседей, коллег...

- Вы на кого-то донесли уже?
Елена Кривякина: 
- Нет. Но такая охота на 

ведьм в нашей стране уже была, 
вы прекрасно знаете историю, 
и ничего хорошего она не при-
несла. Считаете ли вы опасной 
такую реакцию народа на за-
кручивание гаек?

- Даже тех, кого обвиняют 
в уголовных преступлениях 
экстремистской направленно-
сти, их обвиняют не за систе-
му ценностей. Но при чем тут 
какой-нибудь Акунин (насто-
ящее имя - Григорий Чхартиш-
вили, признан в РФ иноагентом, 
внесен в перечень террористов и 
экстремистов, запрещен в Рос-
сии), его система ценностей и 
те слова, которые он произ-
нес: «Я все понимаю, и нужно 
бомбить российские города»? 
Это разные вещи абсолютно. 
Человек может уехать, чело-
век может ненавидеть власти. 
Насильно мил не будешь. Это 
понятно, это объяснимо. Но 
вот чего, на мой взгляд, нель-
зя никогда делать, это желать 
поражения своему Отечеству 
и смерти своим бойцам, во-
еннослужащим, даже если 
ты чем-то разочарован. Это 
и страшный грех, и по дей-
ствующим законам уголовное 

преступление. И таких людей 
надо преследовать, и законы 
принимать весьма жесткие на 
эту тему, часть из них принята, 
и имущество конфисковать. 

Насчет доносительства. Это 
проблема отчасти философ-
ская и мировоззренческая. Я 
тоже согласен с тем, что ат-
мосфера 1930-х годов нам не 
нужна, это абсолютно очевид-
но. С другой стороны, внима-
ние к тому, что происходит, 
должно быть, иначе этим будут 
пользоваться враги, те же са-
мые диверсанты, террористы. 
И я считаю, что сообщать об 
этом в специальные службы, 
правоохранительные органы 
должен любой гражданин. 

Кстати, здесь мы далеко не 
впереди планеты всей, посмо-
трите, какое количество со-
общений, сигналов каждый 
день происходит в США, в 
Европе. Я был когда-то пора-
жен. В 1990-е годы я поехал с 
товарищами в Финляндию, 
еще будучи совсем частным 
лицом. Камер на дорогах у них 
тогда не было. Ну дороги-то 
хорошие, это не то что наши 
дороги той поры, разогнались, 

километров на 40 превысили 
норматив. Через 10 минут нас 
тормозят. Какой-то бдитель-
ный человек уже позвонил: 
«Там вот машина с русскими 
номерами едет с нарушением 
правил дорожного движения». 
Но он был прав. Это мы были 
не правы, не надо было с такой 
скоростью ехать. Не каждое 
сообщение в правоохрани-
тельные органы или в спец-
службы является морально 
осуждаемым поступком. Ат-
мосфера доносительства не 
нужна, вы правы. Дух такой 
не нужно поддерживать. Но 
реагировать, особенно в ситуа-
ции, когда твоя страна воюет, 
необходимо.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

О взятии Киева, доносах      и политиках,
                            которые      «сдохнут»

Радио «Маяк», Вале-
рий Санфиров: 

- Скоро Олимпиада, 
в которой мы не будем 
участвовать, потому 
что российскому спор-
ту объявлена война и мы 
никак повлиять на орга-
ны управления мировым 
спортом не можем. Что 
нам в таком случае  - 
изолироваться и вашу 
любимую греблю во 
внутренних водах про-
водить? 

- Мне очень жаль наших 
профессионалов, спорт-
сменов. Они всю жизнь 
этому посвятили, готови-
лись, их этого праздника 
лишили. И это абсолютно 
паскудная история, кото-
рая характеризует нравы, 
царящие в Международном 
олимпийском комитете и в 
международных спортивных 
структурах. 

С другой стороны, на 
уровне первой реакции 
хочется хлопнуть дверью 
и сказать: «Ну и живите 
по своим законам» - и по-
стараться создать что-то 
свое. Но это очень слож-
но. Очевидно, что между-

народный спорт находится 
в кризисе. Он сегодня аб-
солютно не соответствует 
заветам Пьера де Кубер-
тена. Спорт  - это бизнес, 
спорт  - это политика, и 
спорт в ряде случаев  - 
это преступность. И это 

тоже нужно иметь в виду, 
когда мы принимаем ре-
шения, участвуем или не 
участвуем в тех или иных 
мероприятиях. Когда все 
вернется в нормальное 
русло, я не знаю. 

Может быть, со мной 
далеко не все согласятся. 
Впереди Олимпиада в Па-
риже, мне даже не хочется 
смотреть на выступления 
наших спортсменов под 
нейтральным флагом, ко-
торые присягнули в том, 
что они не поддерживают 
Российское государство и 
СВО. Это их выбор, я их 
с правовой точки зрения 
не осуждаю, а вот с точки 
зрения нравственной это 
сложная тема. Я думаю, 
что в итоге Олимпиада в 
Париже будет очень пе-
чальной.

Елена Кривякина: 
- Предлагаю на 

сатирическо-кинемато-
графической теме за-
кончить. Вы смотрели 
американский сатири-
ческий фильм «Не смо-
трите наверх», в кото-
ром поднимается тема 
уничтожения челове-
чества, а также очень 
важная тема: как люди 
умудряются массово от-
вергать правду, которая, 
казалось бы, очевидна? 
Не кажется ли вам, что 
это мегаактуальный 
фильм по нынешним 
временам?

- К сожалению, мегаак-
туальным сейчас является 
другой фильм - «Оппенгей-
мер» (про американского 
физика Роберта Оппенгей-
мера, который разраба-

тывал ядерное оружие.  - 
Ред.). Часики тикают. 

Что же касается фильма 
«Не смотрите наверх», я 
действительно его смотрел. 
Фильм остроумный, иронич-
ный, показывающий нравы 
элиты, их нравы. Раньше 
была такая рубрика  - «Их 
нравы». Там запоминающие-
ся образы, например, образ 
президента, которого игра-
ет, если я не ошибаюсь, Ме-
рил Стрип, Missis President, 
которая такая очень инте-
ресная и вполне циничная 
девушка. Не знаю, с кем ее 
сопоставить в современном 
паноптикуме, но, наверное, 
она мне отчасти напоминает 
неистового гинеколога Ур-
сулу фон дер Ляйен по сте-
пени лживости и желания 
запудрить мозги огромному 
количеству людей.

А может, пора посмотреть наверх? ИХ НРАВЫ
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Одесса, конец 2022 года, памятник Екатерине II доживает последние дни: 

через несколько дней его снесут. 
Сейчас на Украине идут дискуссии о том, чтобы снести памятник и князю Воронцову...

Фильм «Не смотрите наверх» поднял вопрос, 
ответа на который нет до сих пор: 
как люди умудряются отвергать 
абсолютно очевидную правду?..
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- Посмотрите на улыбающе-
еся, счастливое лицо вдовы 
Навального. Такое ощущение, 
что она ждала этого события 
все эти годы, чтобы развернуть 
свою политическую жизнь. И 
она об этом уже сказала. Но 
это все печально, мне кажется, 
совсем печально.

 � СКАЗАНО
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УВЕРНУТЬСЯ
ОТ ДРОНА

- Это что за панто-
мима? - ненавязчиво 
спрашиваю офицера с 
позывным «Чили», ко-
торый что-то объясняет 
водителю, активно же-
стикулируя.

Мы мчим полями 
вдоль лесополос, в ко-
торых еще недавно на-
ходились позиции ВСУ. 
Смотришь вокруг и по-
нимаешь, как тяжко 
пришлось доблестным 
российским войскам, 
которые выбивали отсю-
да противника, - откры-
тая местность («открыт-
ка», как говорят тут), 
заминированные поля, 
рои беспилотников… Но 
в итоге мы едем по этой 
территории в сторону се-
верной окраины Авдеев-
ки. Десятки квадратных 
километров из статуса 
«оккупированных» на-
конец перешли в разряд 
«освобожденных».

- Инструктирую на 
случай появления FPV-
дрона, - спокойно от-
вечает «Чили». - Если, 
конечно, заметим. Когда 
беспилотники пикиру-
ют, сигнал пропадает 
ближе к земле, он уже 
летит по инерции. Поэ-
тому нужно либо влево, 
либо вправо…

- Это теория или прак-
тика?

- Личный опыт. И да, в 
случае чего - если вдруг 
машина сломалась или 
встала - не бежать в поле 
ни в коем случае. Сдви-
гаемся только по дороге 
и рассредотачиваемся. 
Кучковаться нельзя.

К Авдеевке едем с 
бойцами 30-й Отдель-
ной мотострелковой 
бригады 2-й Гвардей-
ской общевойсковой 
армии. Знакомы дав-
но, еще по Харьковской 
области, пересекались 
под Кременной. То 
чувство, когда на фронт 
приезжаешь к друзьям, 
с которыми, кажется, 
знаком всю жизнь. 
Именно 30-я брига-
да прорвала оборону 
противника на север-
ной окраине Авдеевки 
по улице Тимирязе-
ва и первой вышла на 
Индустриальный про-

спект, перерезав «до-
рогу жиз.ни» обороня-
ющимся «захисникам» 
в южной части города. 
Хваленый «Азов»* тогда 
ретировался на комби-
нат «Коксохим», а на-
ши мотострелки заняли 
ключевой перекресток, 
где установлена знаме-
нитая стела, где делал 
селфи Зеленский.

БРОШЕННЫЕ ТЕЛА 
БОЙЦОВ ВСУ

- Честно говоря, от 
них («азовцев»*. - Ред.) 
большего ожидали, - 
признается боец с по-
зывным «Рен». - Столько 
было разговоров об их 
подготовке, мотивации, 
характере. А они просто 
бежали. Задачу мы вы-
полнили, в том числе 
благодаря грамотно-
му управлению наших 
отцов-командиров. Это 
«Тополь», «Морячок», 
«Патриот», «Худож-
ник»…

Мы топаем по полевой 
дороге, ведущей к северу 
Авдеевки. Донецк отсю-
да как на ладони. В полях 
видны пустые капониры 
и снарядные гильзы - от-
сюда враг и лупил. Сле-
ва с небольшими проме-
жутками на предельно 
низких высотах заходят 
на атаку штурмовики 
Су-25. Справа - ударные 

вертолеты. Артиллерия 
грохочет не переставая. В 
оркестр военных инстру-
ментов вплетается и мой 
дрон-детектор, перио-
дически подсказывая, 
что в воздухе «птичка». 
Впереди вырастает ав-
деевский «Коксохим». 
Он уже под нашим кон-
тролем, но над ним под-
нимается дым мощного 
разрыва. Либо это уже 
бои за городом, в районе 
Ласточкина, либо про-
тивник накрывает завод, 
перешедший под наш 
контроль. Из раздумий 
выводит минометный 
«шляпс!» справа, метрах 
в 300.

- Это не по нам, артил-
лерию нашу пытаются 
нащупать, - констатиру-
ет «Чили» и призывает 
идти дальше.

В развороченных око-
пах вдоль дороги перио-
дически попадаются те-
ла украинских бойцов, 
их бронежилеты, нера-
зорвавшиеся снаряды и 
самодельные боеприпа-
сы, которые сбрасывали 

с дронов. Откатившись, 
противник пытается 
стабилизировать линию 
фронта и уже огрызает-
ся артогнем и дронами-
камикадзе. Мы слышим 
их хлопки.

30-я бригада блокиро-
вала вторую «артерию» 
противника - трассу Ав-
деевка - Северное. Под-
разделениям ВСУ, за-
стрявшим в районе 9-го 
квартала (мкр «Химик») 
стало совсем грустно, 
но их уже «взбодрили» 
штурмовики 1-го ар-
мейского корпуса.

В районе авдеевских 
дач, разбитых до кир-
пича, экскурсия неожи-
данно заканчивается. 
Противник сильно акти-
визировал беспилотную 
авиацию, и сопровожда-
ющий решает не риско-
вать. Прячемся под навес 
в одном из дворов. «Чи-
ли» рассказывает о сво-
ем товарище, младшем 
лейтенанте с позывным 
«Юла». Со своей ротой 
он как раз пробивался в 
этих местах.

ПОДВИГ «ЮЛЫ»
- В городе он брал ули-

цу за улицей, квартал 
за кварталом. Получил 
осколочное - прилетел 
миномет по позиции 
роты, но от эвакуации 
отказался. Не каждый 
на это способен…

- Как ты думаешь, по-
чему он это решение при-
нял?

- Потому что, навер-
ное, он верен своей Ро-
дине, народу и своим 
бойцам. Им была по-
ставлена задача продви-
нуться в Ласточкино и 

вскопать оборону про-
тивника.

- Что это значит?
- Раненый «Юла» про-

двигался по лесополкам 
и полям вдоль Ласточки-
на. На одной из взятых 
позиций противника 
оборудовал командно-
наблюдательный пункт 
и отправил штурмо-
вую группу на зачист-
ку дальше. Противник 
отступал, бежал, бро-
сал позиции. «Юла» 
корректировал огонь 
артиллерии и управлял 
боем на своем участке, 
несмотря на ранение. 
Он делал это до самой 
последней секунды сво-
ей жизни, когда его на-
крыл артогонь. Даже 
когда получил второе - 
тяжелое ранение, после 
которого не выживают. 
Продолжал командо-
вать, докладывал об об-
становке, о дронах, где 
противник, где техника. 
До последней секунды…

- Ты давно знал его?
- Еще с Кременной. 

Мы очень много на-

правлений с ним поме-
няли, много общались. 
Молодой, 25 лет всего, 
но очень грамотный. 
Хорошо знает тактику, 
боевую подготовку. До-
брый, веселый, отзыв-
чивый, искренний, ни-
когда не предаст, всегда 
поможет.

НАЕМНИКИ
Разговор прерывает 

жужжащая рядом «птич-
ка». Она зависает, слов-
но прислушиваясь, и с 
визгом уносится в сто-
рону. Оттуда раздается 
характерный хлопок.

- Западных наемников 
много было, - расска-
зывает «Рен» на обрат-
ном пути. - Нашивки 
разные. Когда едини-
цы встречались, дума-
ли, просто украинцы 
прилепили иностран-
ный шеврон. Но когда 
это уже массово… Когда 
вокруг стелы с «азовца-
ми»* бились, после боя 
тоже много было тел с 
иностранными нашив-
ками. Наемники.

- А это что за несмол-
кающий весь день бой?

- Сегодня еще, можно 
сказать, спокойно. Но, 
видимо, мы пытаемся 
сейчас максимально 
отодвинуть противни-
ка, сковать. Чтобы и для 
дальнейшего продвиже-
ния создать предпосыл-
ки, и дать вздохнуть До-
нецку.

Спустя пару часов до-
ходим до оставленной в 
кирпичном ангаре ма-
шины. Видим свежие вы-
вернутые лунки в земле - 
следы от разорвавшихся 
кассет. Лобовое стекло 
внедорожника покры-
лось плетеной сетью тре-
щин. От взрывной волны 
отошли крылья и сорва-
ло с креплений лампы в 
салоне. Но колеса целы. 
А в нашей ситуации - это 
главное. Как только вы-
езжаем в относительно 
безопасную зону, накры-
вается рулевое управле-
ние. Но российский ав-
топром хорош хотя бы 
тем, что машину можно 
починить даже в поле. 
Особенно когда водитель 
рукастый. У нас - именно 
такой.

Вечером противник 
ударил по больнице 
имени Калинина в До-
нецке. Теряя инициа-
тиву на фронте, он про-
должает отыгрываться 
на гражданских...

Раненный при штурме Авдеевки 
20-летний лейтенант командовал 
ротой до последнего вздоха

*Экстремистская и терро-
ристическая организация, 
запрещена в России.
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Авдеевский «Коксохим». Он уже под нашим контролем, 
но там все равно неспокойно - то бои прямо за ним, 

то противник накрывает перешедший под наш контроль завод.

С «Чили» и его 
подразделением 
мы знакомы еще 
по Харьковской 

области. То чувство, 
когда на фронт 

приезжаешь к друзьям, 
с которыми, кажется, 

знаком всю жизнь. 

Военкор «КП» 
рассказывает неизвестные 

подробности освобождения города, 
который называют «ворота Донецка».

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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Все 
репортажи наших 
военкоров - на сайте 
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Региональное отделение 
ОГО «Ассамблея народов 
России» Тульской области 
провели совместную акцию 
с Тульской Епархией 
к 23 февраля 

По благословению Митрополита Тульско-
го и Ефремовского Алексия  состоялась
совместная акция регионального отделе-
ния Общероссийской общественно-государ-
ственной организации «Ассамблея народов
России» Тульской области и Русской право-
славной церкви по отправке гуманитарного
груза в зону специальной военной операции.

В отправке гуманитарного груза приняли
участие председатель епархиального отдела
по благотворительности и социальному слу-
жению протоиерей Сергий Резухин, руководи-
тель отдела по церковной благотворительно-
сти и социальному служению Белевской епар-
хии протоиерей Димитрий Ерохин; сотрудник
отдела по взаимодействию с Вооруженными
Силами и правоохранительными учреждения-
ми Тульской области иерей Вадим Себякин.

Председатель епархиального отдела по
благотворительности и социальному служе-
нию протоиерей Сергий Резухин рассказал,
что совместная акция приурочена к празд-
нованию Дня защитника Отечества: «Препо-
добный Сергий Радонежский, печальник и
игумен земли Русской, в трудное для Оте-
чества время обращался к своим современ-
никам с призывом: «Любовью и единением
спасемся». В те годы его слова были услы-
шаны людьми.

И сейчас, в непростое и ответственное 
для страны время, мы, несмотря на наши ре-
лигиозные и национальные различия, едины
в желании и порыве помочь, поддержать и 
порадовать воинов, принимающих участие
в специальной военной операции. Мы мо-
лимся за бойцов, желаем им победы, чтобы
на всей территории святой Руси воцарился
долгожданный богозаповеданный мир.

Помимо гуманитарного груза мы отправ-
ляем трогательные письма воспитанников 
воскресных школ, которые напомнят вои-
нам о доме, о том, что их любят и ждут. Счи-
таю, что всю нашу акцию можно охаракте-
ризовать фразой «Дар верующих сердец на-
шим защитникам».

От регионального отделения Общероссий-
ской общественно-государственной орга-
низации «Ассамблея народов России» Туль-
ской области в сборе гуманитарного гру-
за приняли участие представители русской, 
молдавской, еврейской, азербайджанской, 
таджикской, узбекской диаспор, турки-мес-
хетинцы и другие народы. 

Руководитель отдела по церковной бла-
готворительности и социальному служению 
Белевской епархии протоиерей Димитрий 
Ерохин отметил, что на всех приходах ве-
дутся сборы помощи для воинов: «С само-
го начала специальной военной операции 
Белевская епархия принимает активное уча-
стие в сборе помощи для бойцов. Прихожа-

не наших храмов с радостью откликаются
на просьбы духовенства и активно собирают 
предметы личной гигиены и вещи, которые
впоследствии отправляются через волон-
терские организации на передовую и в го-
спитали. В большинстве храмов Белевской 
епархии организованы волонтерские группы 
из прихожан, которые плетут маскировоч-
ные сетки, вяжут теплые вещи, носки и ва-
режки, закупают медикаменты.

Наша епархия не осталась в стороне, ког-
да мы узнали о совместной акции, приуро-
ченной к 23 февраля. Проводился масштаб-
ный сбор средств для того, чтобы можно бы-
ло закупить все необходимое для бойцов. И
вот сегодня мы принимаем участие в отправ-
ке груза в зону СВО».

Военный капеллан Тульской епархии, со-
трудник отдела по взаимодействию с Воо-
руженными Силами и правоохранительны-
ми учреждениями иерей Вадим Себякин под-
черкнул, что бойцы всегда с радостью встре-
чают весточки из дома: «Перед тем, как со-
брать груз, мы узнали о нуждах бойцов, по-
сле чего закупили все необходимое. Хочет-
ся выразить слова благодарности всем, кто
принимал участие в акции, потому что были 
собраны не только вещи, которые помогают 
приблизить победу или спасти жизни воен-
нослужащих, но и письма, рисунки, позволя-
ющие ощутить поддержку родных, близких, 
тыла Русской земли.

Александр Лапин 
презентовал в Липецке 
свой новый роман 
о Лаврентии Берии

- Я даже не подозревал, что это за чело-
век, - с таких слов писатель Александр Ла-
пин начал встречу с читателями в Липецке.

20 февраля в областной научной библи-
отеке автор представил свой новый роман 
«Страсть и бомба Лаврентия Берии». Книгу 
об одном из самых неоднозначных персона-
жей советской истории.

- Как и большинство людей, родившихся 
в СССР, думал, что Берия - негодяй, убийца, 
развратник и шпион, - рассказал Александр 
Алексеевич. - Но я начал подробно изучать 
его биографию - и мое мнение о нем изме-
нилось.

ПОСТАВИЛ БЫ БЕРИИ ПАМЯТНИК 
ИЗ ЧЕРНОГО МРАМОРА

Все началось с монографии, на которую 
писатель случайно наткнулся в одном из ма-
газинов Санкт-Петербурга. Оказалось, имен-
но благодаря Лаврентию Берии в Советском 
Союзе началась работа над созданием атом-
ной бомбы. А затраты на этот процесс обо-
шлись в ту же сумму, что вся Великая Оте-
чественная война.

- Можете представить, какие ресурсы бы-
ли пущены на это дело: людские, материаль-
ные, - восклицал автор. - И управлял этим 
процессом Лаврентий Павлович. Я бы по-
ставил памятники Курчатову и Берии. Толь-
ко первому - из белого мрамора, а второму 
- из черного.

После Александр Лапин цепко ухватился 
за ниточку, которая привела его к архивным 
документам. Факты оказались намного инте-
реснее слухов и вымыслов. Например, еще
в 20-х годах прошлого века наши разведчи-
ки интересовались так называемым «оружи-
ем богов». Существуют протоколы допро-
сов, в которых указано, что по этому поводу 
они, как и немцы, ездили в Тибет. И один из 
наших шпионов продал за 2,5 млн долларов 
некую информацию, которую он получил в 
«Стране снегов».

- Берия тоже заинтересовался этим ору-
жием, - рассказал гость. - Было интересно
проследить, как он пытался у Сталина до-
биться права поработать в данном направ-
лении, как ему это поручили и под какую от-
ветственность. Берия понимал, что если не
создаст ядерное оружие, то и его, и ученых,
и всех причастных сотрут в пыль.

И тут обнаружили, что нет урана. В крат-
чайшие сроки, в какие-то два-три года, на
его поиски направили сразу 345 геологиче-
ских партий. Пока уран искали в Казахста-
не, его нашли в Германии. Полезное ископа-
емое для наших атомных бомб начали добы-
вать на подконтрольных Советскому Союзу
территориях.

- Когда наши войска захватили Берлин, 
Берия сразу же отправил туда около 40 -
50 ученых, включая Курчатова, - поделил-
ся еще одним фактом Александр Лапин. -
Там они ездили по немецким институтам, по
квартирам атомщиков, вывозили их в СССР.
Для них выделили два санатория в Сухуми
и базу в Подмосковье. И эти немцы работа-

ли над созданием ядерного щита Советско-
го Союза.

ЖЕНЩИНЫ БЫЛИ ЕГО
ОТДУШИНОЙ: ТАК ОН РАЗРЯЖАЛСЯ

Щ

Александр Лапин не мог обойти в своем
романе тему женщин Берии. Самое черное
пятно на его биографии. Все читали и слы-
шали много ужасающих историй о «крова-
вом палаче и сластолюбце». И что за отказ
ему многие артистки оказывались в лагерях.

- Да, его страстью были женщины, - под-
твердил автор. - Он был винтиком в большой
государственном организме, не знал покоя 
ни днем, ни ночью, поэтому искал отдуши-
ну. Любил женщин - факт. Так он разряжал-
ся. Пытался обрести хоть какие-то радости
жизни.

Александр Лапин, ссылаясь на архивные
документы, рассказал: когда Берию аресто-
вали, лишь его последняя пассия Валенти-
на Дроздова дала на него показания. Види-
мо, под давлением следователей, она заяви-
ла, что негодяй изнасиловал ее и заставил 
жить с ним. И это был единственный доку-
мент, раскрывающий подробности его отно-
шений со слабым полом.

- Нравится нам или нет, но сегодня мы с ва-
ми здесь только потому, что эти люди хоро-
шо сделали свою работу, - подвел итог Алек-
сандр Лапин. - Личность Берии - это одно,
а дела - совсем другое. Не бывает государ-
ственных деятелей в белых перчатках. Мне 
симпатизируют некоторые его черты, напри-
мер, повышенная энергетика. Мало людей,
которые могут много и быстро делать, рабо-
тать в разных отраслях.

Сейчас Александр Лапин трудится над ро-
маном «Копье Пересвета». Писатель призна-
ется, что это будет его заключительная кни-
га. Он ее не планировал, но, когда началась 
СВО, выбора, можно сказать, не осталось.
Произошло переосмысление всего, что про-
исходило с Россией последние 30 лет. И ав-
тору есть чем поделиться с читателями.

ПИСАТЕЛЬ ПЕРЕДАЛ БИБЛИОТЕ-
КАМ БОЛЕЕ 500 КНИГ

Свою акцию Александр Лапин приурочил
к Международному дню книгодарения

Автор "Русского креста" и других романов, 
завоевавших популярность у широкой чита-
тельской аудитории, продолжил начатую им 
в предыдущие годы традицию. И пока кто-
то ломал голову над сюрпризами к Дню Ва-
лентина, он сделал настоящий подарок влю-
бленным... в чтение. Потому что 14 февраля
- Международный день книгодарения.

А значит, снова произведения Лапина от-
правились в библиотеки разных регионов 
страны: Воронежской, Белгородской, Липец-
кой, Тамбовской, Ростовской, Тульской, Вол-
гоградской и Калужской областей. В общей 
сложности - более 500 недавно изданных эк-
земпляров. Здесь и шеститомная эпопея "Рус-
ский крест", и более поздние "Святые грешни-
ки", "Крымский мост", трилогия "Книга живых".

Фото автора.

Юлия КЛЮЕВА.

Дружбой сильны народыДружбой сильны народы

«Мы с вами здесь, потому что эти «Мы с вами здесь, потому что эти 
люди хорошо сделали свою работу»люди хорошо сделали свою работу»
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Александр Лапин - член Высшего творче-
ского совета Союза писателей России, ла-
уреат Большой литературной премии Рос-
сии и премии правительства РФ в области
СМИ. Широкую известность ему принес 
шеститомник «Русский крест» - сага о по-
колении, пережившем драматичную эпоху 
распада СССР и становления нового госу-
дарства. Тему продолжили романы «Крым-
ский мост», «Святые грешники» и трилогия 
«Книга живых».

Александр Лапин еще и успешный жур-
налист. Он долгие годы работал в «Ком-
сомольской правде», а позже создал соб-
ственный издательский холдинг, который 
сегодня действует во многих регионах Цен-
тральной России.

СПРАВКА
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Смертность от инсультов в России,
как и в целом во всем мире, занимает
одно из первых мест. Врачи говорят,
что случаи острого нарушения моз-

гового кровоснабжения
«помолодели» лет на 10.
Рассказывает врач-
невролог, заведующая
сосудистым центром
ГУЗ «ТГКБ СМП им.
Д. Я. Ваныкина» Анна
Остапчук.

В ЧЕМ ПРИЧИНА?
– В России слишком много пьют и курят,

и многие люди имеют повышенную массу
тела. Тревожные расстройства, стрессы –
это тоже факторы риска развития инсуль-
та. Кроме того, у многих наблюдается ар-
териальная гипертензия, нарушение сер-
дечного ритма, повышенный холестерин,
неотрегулированная глюкоза крови.

Большинство людей, несмотря на очевид-
ные риски для здоровья, не обращаются в
поликлинику, не регулируют артериальное
давление, не принимают выписанные вра-
чом препараты или самостоятельно отме-
няют лечение. Считаю, что на сегодня по
профилактике инсульта сделано все, что
необходимо. У нас есть диспансеризация,
в рамках которой проводятся анализы кро-
ви на липиды и холестерин; УЗИ сосудов
шеи, которое обязательно для мужчин
старше 40 и женщин старше 50 лет; да-
ются рекомендации по здоровому образу
жизни. Для определения риска инсульта
выработаны определенные скрининговые
шкалы, которые позволяют специалистам
выявить скрытые проблемы.

Правда, есть и позитивный момент. Мы
отмечаем, что все больше людей стали за-
ниматься спортом и вести более или менее
здоровый образ жизни. Но, к сожалению,
этого недостаточно. Гиподинамия (наруше-
ние функций организма при ограничении
двигательной активности, снижении силы
сокращения мышц, – ред.), как и повы-
шенная масса тела, – бич нашего времени.

Поэтому к профилактическим мерам
можно отнести отказ от злоупотребления
алкоголем и курения, умеренные физиче-
ские нагрузки, снижение избыточного ве-
са, рациональное питание, гипохолестери-
новую диету (система питания, основанная
на употреблении продуктов с пониженным
содержанием животных жиров, – ред.),
уменьшение эмоционального напряжения.

– Почему так высока смертность от 
инсульта головного мозга?

– Головной мозг влияет на работу всех
органов и систем в организме, поэтому
инсульт – острое нарушение мозгового
кровоснабжения – очень страшное за-
болевание. Причем год от года наблюда-
ется некоторый рост, а случаи острого
нарушения мозгового кровоснабжения
«помолодели» лет на 10. Инсульт у 40-лет-
них теперь не редкость, а после 50 риск
возрастает вдвое.

– Каковы признаки инсульта? И ка-
кую первую помощь можно оказать 
дома?

– Никакую – нужно сразу вызвать скорую
помощь. Существует так называемый FAST-
тест: человек не может улыбнуться, наз-
вать свое имя, поднять обе руки. Больной
испытывает очень сильную головную боль,
которая может сопровождаться тошнотой
и рвотой, нарушением координации дви-
жения. В первые 4,5 часа после инсульта
можно помочь пациенту без последствий,
чем больше времени пройдёт – тем слож-

нее. При вызове скорой (а инсульт – всегда 
приоритетный вызов) максимум в течение 
часа больной доставляется в ближайший 
сосудистый центр. В первые 40 минут прово-
дится КТ головного мозга, в течение более 
длительного нахождения в стационаре – 
дуп-лексное сканирование брахиоцефаль-
ных артерий, ЭКГ. В зависимости от типа 
инсульта – ишемический или геморрагичес-
кий – оказывается медицинская помощь.

– Сколько времени занимает реаби-
литация и что она включает?

– Реабилитация может занимать всю
жизнь. Это адаптация парализованных 
конечностей к бытовым навыкам, кото-
рая проводится со вторых суток после 
инсульта в палате интенсивной терапии. 
Если человек самостоятельно не передви-
гается и нуждается в посторонней помощи, 
на втором этапе реабилитации он может
переехать в специальные стационары. В 
состав мультидисциплинарной бригады, как 
правило, входят врач-невролог, инструктор 
по лечебной физкультуре, логопед, психо-
терапевт, психолог, эрготерапевт и другие. 
Они разрабатывают индивидуальные за-
нятия. Всем, кто перенес инсульт, назна-
чается вторичная профилактика, когда в 
зависимости от типа инсульта прописывают 
определенный набор препаратов, который 
применяют пожизненно.

В ТЕМУ
– Выделяют два типа инсульта – ишемичес-

кий и геморрагический. В первом случае 
происходит перекрытие одного из сосу-
дов тромбом, который может образоваться 
на месте атеросклеротической бляшки и 
«прилететь» из сердца. На фоне высокого 
давления пережимается кровоток, и часть 
головного мозга погибает, наступает парали-
зация. При геморрагическом инсульте, или 
кровоизлиянии, происходит разрыв сосуда, 
образуется массированный отек головного 
мозга, что проявляется сильной головной 
болью, тошнотой и рвотой. Порядка 35-40 %
 людей с кровоизлияниями умирают.

По статистике около 80 % инсультов
ишемические, и около 20 % – геморраги-
ческие. Последние заканчиваются леталь-

ным исходом в течение первого месяца
почти у половины пациентов. Успехи в
лечении ишемических инсультов намно-
го выше.

ХОЛЕСТЕРИНОВЫЕ БЛЯШКИ:
БЕЗОБИДНЫЕ И ОПАСНЫЕ

– Как только ребенок рождается, у него в
сосудах уже начинают откладываться липид-
ные (жировые) пятна. Дальше, чем меньше
человек занимается спортом, чем больше
курит, переедает, набирает лишний вес, тем
больше растут холестериновые бляшки.
При этом они бывают разными. Есть такие,
которые как бы «прошиты» соединительной
тканью. Они плотные и, как правило, не при-
водят к инсультам. А есть бляшки, богатые
жиром, у них очень тоненькая покрышка, а
под ней – жир. При подъеме давления такая
нестабильная бляшка надрывается, в этом
месте образуется тромб, который и приво-
дит к закупорке мозговой артерии. Это тот
самый ишемический инсульт.

– Можно ли определить, как много 
у тебя холестериновых бляшек и ка-
кого они типа?

– Как правило, если у человека повы-
шенный уровень «плохого» холестерина
(липопротеинов низкой/очень низкой плот-
ности), значит, есть материал для пос-
тройки бляшек. Это повышает риск, что
среди них будут и нестабильные. Точный
ответ дает исследование под названием
«дуплексное сканирование брахицефаль-
ных артерий» (это обследование входит в
бесплатную диспансеризацию у людей из
группы риска).

Дуплекс показывает, есть ли бляшки. 
Более того, при дуплексном сканировании 
специалист УЗИ должен описать бляшку. 
Если она мягкая, гипоэхогенная, значит, в 
ней много жира и она нестабильна. То есть 
выявить это можно. Дальше врач должен
оценить другие весомые факторы риска, 
в первую очередь наличие гипертонии и 
сахарного диабета, курение, лишний вес,
пожилой возраст, наследственность. По 
итогам оценки назначаются меры для про-
филактики, то есть защиты от инсульта.

ПЯТЬ «ЗОЛОТЫХ» МЕР ПОМОЩИ
– Первое, что обязательно применяется 

при лечении инсульта, – базисная терапия. 
Она направлена на поддержание жизненно-
важных функций организма - в зависимос-
ти от тех нарушений, к которым привел 
инсульт: дыхание, уровень артериального
давления, пульс и т. д. Второе - методы 
реканализации (восстановления кровотока) 
закупоренной артерии. При ишемическом 
инсульте это тромболизис (растворение 
тромба) и тромбоэмболэктомия (то есть 
удаление тромба). Третье - профилактика
и лечение осложнений: отека головного 
мозга, судорожного синдрома, флеботром-
бозов у обездвиженных пациентов (обра-
зование тромбов в венах ног) и др. Четвер-
тое - ранняя вторичная профилактика, то 
есть сразу же нужно начинать принимать 
меры для защиты от повторного инсульта. 
И пятое - ранняя реабилитация. Это пять 
основных направлений. И только тогда, 
когда приняты все эти меры, мы вправе 
сказать, что действительно лечим инсульт.

Здоровье

Инсульт - атака Инсульт - атака 
на мозг!на мозг!
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Анна ГРЕНЬ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

14-летний Даня Крушниц-
кий - обычный подросток 
из Сертолова Всеволожско-
го района. Неплохо учится в 
школе, любит футбол и ан-
глийский, обожает играть 
на приставке. С нее, кста-
ти, все и началось. Однаж-
ды он попросил у родителей 
PlayStation 5, на что они от-
ветили: «Хочешь - заработай». 

Даня согласился. Не без по-
мощи отца, который работает 
в цветочной сфере, оборудо-
вал теплицу на сорока ква-
дратных метрах в гараже и за-
купил луковицы тюльпанов.

- Выращивал тюльпаны 
по методу гидропоники, то 
есть не в земле, а на воде. 
В специальном гидропон-
ном лотке луковицы наса-
живают на иголки и залива-
ют водой (примерно так же, 
как дома на подоконнике 
выращивают зеленый лук. - 
Ред.), - объясняет принцип 
выгонки тюльпанов Даня.

К слову, 80 процен-
тов тюльпанов в 
Нидерландах выра-
щивают именно 
таким спосо-
бом.

Есть и еще ню-
ансы. В гараже-
теплице воздух 
должен постоянно 
циркулировать, 
равномерно рас-
пределяя тепло. 
А еще свет: его 
включают строго на во-
семь часов - днем тюль-
пан напитывается, а ночью 
растет.

- Я заходил проверять 
сначала в восемь утра, пе-
ред школой. Потом после за-
нятий и перед сном. Еще мы 
установили климатические 
датчики, поэтому через при-
ложения я мог отслеживать 
показатели дистанционно, - 
рассказывает подросток.

Первым в теплице Дани 
распустился роскошный 
сорт «кунг-фу». Его поса-

дили 21 ноября, а уже 28 ян-
варя цветочек был как с кар-
тинки. Партия тут же, не без 
помощи отца, отправилась 
на оптовые склады, а затем 
уже в магазины. Выручка - 
2 миллиона рублей!

- В следующем году хочу 
вырастить 200 тысяч тюль-
панов, поэтому деньги еще 
понадобятся, - рассуждает 
Даниил, который, кажется, 
уже забыл, что его целью 
изначально была какая-то 
игровая приставка за 50 - 
70 тысяч рублей.

Все эти тюльпаны 
Даниил вырастил сам!

Восьмиклассник 
стал миллионером 
благодаря увлечению. 
Он вырастил в гараже 
35 тысяч тюльпанов 
и продал их!
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Знай наших!

• Луковицы голландских 
тюльпанов (35 тысяч) - 
700 тысяч рублей.
• Гидропонные лотки 
(291 штука) - 
73 тысячи рублей.
• Опыт - бесценен.

ЧТО ПОЧЕМ
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КОММЕНТАРИЙ АГРОНОМА

А такое можно повторить?
- Гидропонные технологии выгонки тюльпанов (то есть не в 

грунте, а в воде) применялись еще в СССР. Голландцы придумали 
технологию с гидроящиками, которые производятся уже и в Рос-
сии, - рассказывает агроном и эксперт по выгонке тюльпанов 
Владимир Слизков.  - Но самый главный нюанс в этом деле  - 
процесс охлаждения луковиц до посадки, от которого зависит 
внешний вид будущего цветка. В зависимости от сорта тюльпаны 
должны храниться 14 - 17 недель при плюс 5 градусах. Можно 
либо купить их уже «охлажденными», либо устроить дома им такие 
условия (например, на лоджии), а затем, конечно, соблюдать все 
необходимые условия для выгонки цветка. С подкормкой, которая 
им нужна, тоже проблем нет - продается в любом специализирован-
ном магазине. Концентрация легко рассчитывается по инструкции. 
Так что самому вырастить можно и дома.

Мама Даниила 
Наталья: 

- Сын - молодец!

Пацан-тюльпан
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Суровый приговор, озвучен-
ный в конце прошлого года в Ро-
стовской области, ошеломил 
аграриев юга России. Потра-
вив мышей на полях (обыч-
ная, казалось бы, процедура в
сельском хозяйстве), аг-
роном Роман Корольчук
неожиданно получил 1,5 года 
колонии-поселе ния. Сначала 
следствие, а затем и суд по-
считали, что неправильно 
проведенные им работы ста-
ли причиной гибели 48 зайцев-
русаков.

И теперь его коллеги-
хлеборобы пытаются разре-
шить дилемму: как бороться 
с нашествием мышей, чтобы 
при этом и урожай сохра-
нить, и свободы не лишиться?

«БРАТВА РЖАТЬ БУДЕТ!»
- До сих пор в шоке - я же весь 

этот уголовно-следственный 
мир до этого только по теле-
визору видел, а тут вживую 
все. - Агроном «Агрофирмы 
Новобатайской» Роман Ко-
рольчук заметно волнуется, 
пересказывая события, пред-
шествующие несправедливо-
му, на его взгляд, приговору. 
Хотя ничто не предвещало: 
не хулиган, не привлекался, 
трое детей, 20 лет в отрасли, 
грамоты и благодарности 
от начальства и области… 
И тут как обухом по голове. 
Конец декабря 2022-го, от-
пуск, сижу дома, чай пью - 
и вдруг звонок. Открываю: 
человек пять в форме, три 
машины и двое понятых: ты, 
мол, зайцев массово сгубил, 
будем проводить обыск. Я не 
пойму ничего: какие зайцы, 
какой обыск?.. Все переша-
рили, изъяли телефоны и объ-
яснили: искали подтвержде-
ние того, что я неправильно 
мышей травил… А в январе 
2023-го вызывает следова-
тель: «Зайцы погибли от яда, 
который вы применяли с на-
рушениями. Признаете свою 
вину?» - «Какую? Я все делал 
правильно - разрешенным 
препаратом и строго по ре-
гламенту...»

Агроном прерывается и в де-
талях описывает этот самый 
регламент. Обнаружив в кон-
це 2022 года на полях озимой 
пшеницы сотни мышиных 
нор, сотрудники хозяйства до-
ложили об этом руководству. 
Дождались приказа о работе 
с вредителями, закупили пре-
парат «Изоцин» на основе ядо-
витого вещества бродифакум, 
протравили им зерно и при-
ступили к спасению урожая.

Но не сразу.
Времена, когда отраву на-

право и налево сыпали ло-
патами с трактора, давно 
прошли - сегодня это строго-

настрого запрещено. Поэтому 
действовали по единственной 
разрешенной законом схеме: 
проинструктировали около 
30 сотрудников, каждому вы-
дали по ведерку с протравлен-
ным зерном, а также по длин-
ной ложечке. И в начале 
ноября, выстроившись в ше-
ренгу, дружно пошли по полю.
Все по инструкции: увидел 
норку - засыпал в нее ложечку 
зерна-приманки, протолкнул 
внутрь, обязательно закрыл 
землей и притоптал норку но-
гой. Чтобы отрава ни в коем 
случае не оказалась на поверх-
ности - ее могут поесть другие 
звери и птицы.

Мало того: вслед за «анти-
мышиным отрядом» шли не-
сколько звеньевых, которые 
контролировали процесс, а за 
ними дополнительно прошел 
сам Корольчук. Еще через не-
делю работу проверила спе-
циально созданная комиссия. 
Акт осмотра - и снова никаких 
претензий: норки притопта-
ны, препарата наверху нет. 
Тройной самоконтроль.

- То же самое я следователю 
на его «признаете» и расска-
зал, - вздыхает Роман. - А он 
снимает трубку: «Конвой 
на выезд». И меня в наручни-
ках - в СИЗО, как матерого 
уголовника...

Он слегка улыбается, рас-
сказывая о первой в своей 
жизни камере, в нее он зашел, 
сильно волнуясь:

- Там один человек в воз-
расте сидел, спрашивает: кто 
такой? Я ж не знал, как надо 
отвечать и говорю: «Агроном 
Корольчук Роман Ивано-
вич...» Он прервал: «Мне все 
равно, как тебя звать, статья 
какая?» Рассказал и в чем кон-
кретно меня обвиняют. Тот 
долго не понимал, а потом 
сказал: «Меня сегодня в цен-
трал перевозят, расскажу там 
за беспредел, братва конкрет-
но ржать будет - за зайцев при-
сел!» А мне было совсем не до 
смеха…

«ВСЕ СО СЛОВ 
ОХОТНИКОВ»

Весь прошлый год Роман 
Корольчук ходил на допросы, 
пытаясь доказать, что он ни-
чего не нарушил, а 13 декабря 
выслушал приговор: «При-
знать виновным и назначить 
ему наказание в виде лишения 
свободы сроком на 1 год 6 ме-
сяцев с отбыванием наказания 
в колонии-поселении».

- Очень обидно, конечно, 
тем более что наши доводы 
и слушать никто не хотел, - 
продолжает хлебороб. - Трид-
цать сотрудников, которые 
проводили дератизацию (ме-
роприятия по борьбе с мы-
шами. - Ред.), в один голос 
твердили: все делали по ре-
гламенту, просыпи протрав-

ленного зерна не допуще-
но. Но сначала следователь 
не включил их показания 
в список доказательств, а за-
тем и суд заявил, что отно-
сится к ним критически, 
«поскольку все указанные 
лица являются сотрудниками 
сельскохозяйственного про-
изводственного кооператива 
и заинтересованы в исходе де-
ла». То есть им не поверили, 
а словам охотников, которые 
якобы и обнаружили зайцев 
на поле, поверили. Хотя, по-
хоже, кроме них, никто этих 
48 зай цев не видел.

- «Якобы»?
- С этими зай цами 

вообще удивитель-
ная история, - всту-
пает в разговор 
адвокат Родион Бор-
тников и пересказы-
вает хронологию 
«преступления»: по-
ля, которые обслу-
живает Корольчук, 
входят в охотугодья, 
и охотники уверяют, 
что именно на них 
примерно спустя ме-
сяц после обработ-
ки они в несколько 
приемов обнаружили 
46 мертвых зайцев-
русаков. После чего 
начинаются странно-
сти: со слов адвоката, 
председатель правле-
ния ростовского об-
щества охотников и 

рыболовов Андрей Жищенко 
вскоре встречается с главой 
«Новобатайской», которому 
предлагает возместить ущерб, 
нанесенный природе. Тот, 
не признавая вины, отказы-
вается это сделать. Параллель-
но с этим в местной прессе 
появляются фото 7 лежащих 
в ряд русаков (мол, собрали 
их с поля и сложили в одном 
месте для удобства фотофик-
сации). А в конце декабря 
2022-го в дело включаются 
сотрудники Следственного 
комитета, которые, блуждая 
по полю, находят еще два 
трупа зайцев. Позднее охот-
ники расскажут, где именно 
они нашли каждого из них, 
и следователь нанесет коорди-

наты на план-схему, которую 
мы сейчас и рассматриваем 
с адвокатом: на ней 9 отме-
ченных точек.

- Стоп! А остальные 39 где 
померли?

- А все! - разводит руками 
юрист. - Мы тоже на суде это 
неоднократно спрашивали, 
но, похоже, никаких дру-
гих фиксаций трупов зайцев 
на полях не было. То есть в де-
ле официально зарегистри-
ровано 9 зайцев, остальные 
существуют лишь в актах, 
составленных охотниками. 
В сухом остатке получаем, 

что доказательств наличия 
остальных 39 зайцев просто 
нет. Такое ощущение, что 
дотягивали до 48, потому что 
9 зайцев - не «массовая ги-
бель», а 48 - уже массовая с со-
ответствующей уголовной ста-
тьей. Не исключаю, что зайцев 
могли собрать со всей округи 
и привезти на поле, которое 
обрабатывает Корольчук.

- А экспертиза? Зайцы точно 
от этой отравы умерли?

- С экспертизой все сложно, 
коллегам рассказываю, не ве-
рят, что такое может быть.

И адвокат снова поднимает 
бумаги, переводя их с казен-
ного на русский. По его сло-
вам, в лаборатории однажды 
появляются туши нескольких 
зайцев с просьбой исследовать 
их на содержание изоцина. 
И следы препарата в них обна-
руживаются, о чем говорится 
в заключении.

- Но в какой концентрации? 
Она достаточна, чтобы убить 
зайца?

- Этот вопрос остался без 
ответа.

«СТАЛИ ОТПИРАТЬСЯ
И ГЛУПОСТИ ПИСАТЬ»

Тот самый председатель 
правления ростовского обще-
ства охотников и рыболовов 
Андрей Жищенко в разговоре 
повторил уже известные ис-
ходные: после того, как охот-
ники сообщили ему о массо-
вой гибели зайцев, он выехал 
на место, пригласив при этом 
сотрудников Минприроды ре-
гиона, а затем действительно 
встречался с руководством 
агрофирмы.

- Мы пригласили телевиде-
ние, в интернете выложили, 
и СК по факту публикаций ав-
томатически возбудил дело, - 
говорит Жищенко. - Нам нет 
никого интереса заводить это 
дело, наш вопрос был один: 
ребят, вы отравили зайцев, ку-
пите новых, выпустите, и во-
прос закрыт. Тогда падеж был 
зарегистрирован в четырех 
охотхозяйствах, и другие сель-
хозпроизводители доброволь-
но заплатили штрафы, после 
чего все вопросы закрылись 
автоматически. А эта ситуа-
ция произошла из-за того, что 
в хозяйстве стали отпираться 
и глупости во все инстанции 
писать, что охотники приеха-
ли и накидали им зайцев - про-
сто смешно.

Как бы то ни было, про-
блема гибели животных из-
за применения сельхозхимии 
действительно не сходит с но-
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Александр Илюшечкин после этой истории решил 
уволиться. Агроном теперь - профессия опасная...
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Песня про 48 зайцев

Как латышский 
националист 
кошмарит успешный 
бизнес русского патриота

 Алексей ОВЧИННИКОВ,

   спецкор «КП»       
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востной повестки. И, как отме-
чают специалисты, во многих 
случаях виновата именно хи-
мия, а точнее - неправильное 
ее применение, когда в по-
гоне за высокими урожаями 
(и прибылью) иные сель-
хозпроизводители идут 
на нарушения, исполь-
зуя даже запрещенные 
препараты. Причиной 
гибели птиц на Ставро-
полье в прошлом году, на-
пример, стал фосфид цинка.

- Этот конкретный случай 
в Новобатайске комментиро-
вать не могу - не знаю всех об-
стоятельств, - говорит зоолог, 
кандидат биологических наук 
Александр Липкович. - Но у нас 
в Ростовской области, Красно-
дарском и Ставропольском кра-
ях, везде, где ведущей является 
зерновая отрасль, порой грубо 
нарушаются технологии. Не-
чистоплотные аграрии выкла-
дывают приманки, когда летят 
перелетные птицы, в итоге гиб-
нут тысячи гусей, лебедей, жу-
равлей. Более того, есть птицы, 
которые питаются не зерном, 
а теми же мышами, отравлен-
ными мышами, что тоже ведет 
к гибели филинов, курганников, 
сов. Понятно, что в эту цепочку 
включаются и зайцы.

«КАК Я ТЕПЕРЬ 
АГРОНОМОВ 
В ПОЛЯ ОТПРАВЛЮ?»

Категорически не согласив-
шись с приговором, Роман Ко-
рольчук подал апелляционную 
жалобу, в которой попросил 
передать дело на новое рассмо-
трение.

Хлеборобы же в это время 
размышляют о еще одном воз-
можном последствии сурового 
приговора: как теперь мышей 

травить, чтобы не повторить 
судьбу Романа Корольчука?

- Создан очень опасный пре-
цедент для всех сельхозпро-
изводителей, - сокрушается 
главный агроном хозяйства 
Александр Илюшечкин. - И как 
я теперь того же Романа буду от-
правлять на уничтожение мы-
шей? Да и у других агрономов 
желания этим заниматься после 
случившегося нет. В других хо-
зяйствах такая же ситуация. Как 
теперь быть, если даже разре-
шенный метод может привести 
за решетку?.. Парадокс: сверху 
постоянно требуют рекордных 
урожаев, а как мы их теперь да-
дим? Если не травить - не бу-
дет урожая с последующими 
убытками. А потом мыши рва-
нут в деревни и города с целым 
пучком опасных заболеваний, 
переносчиками которых они 
являются. Тупик…

КОМПЕТЕНТНОЕ 
МНЕНИЕ
Нельзя 
так поступать 
с кормильцами!

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, 
председатель комитета 
по аграрной политике, 
природопользованию, 
земельным отношениям 
и делам казачества Зак-
собрания Ростовской об-
ласти:

- Такая проблема есть, 
ее никто не скрывает, все 
мы за то, чтобы сберечь и со-
хранить животный мир. Да, 
за экологией надо смотреть, 
и нарушители должны нести 
наказание, но именно этот 
случай, по-моему, рассмо-
трен достаточно предвзято. 
Все аграрии в шоке, у всех 
растениеводов встревожен-
ность: как теперь работать, 
чтобы свободы не лишиться? 
Я неоднократно бывал в этом 
хозяйстве, там высочайшая 
культура земледелия, это 
образец разнопрофильного 
и успешного предприятия, 
и у меня нет оснований счи-
тать, что они нарушили ре-
гламент при протравке мы-
шей. Поэтому считаю, что 
необходимо пересмотреть 
дело и как следует во всем 
разобраться. Нельзя так по-
ступать с кормильцами!

детектив
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Агроном Роман Корольчук: 
«Все делали по инструкции, 
как велит закон. А меня - 

в СИЗО, как матерого 
уголовника...»

P.S. Пока готовился этот материал, стало известно, что глав-
ный агроном «Агрофирмы Новобатайской» Александр 

Илюшечкин и его подчиненный Роман Корольчук решили уволиться. 
На объявления хозяйства о срочном наборе на освободившиеся ва-
кансии за пару недель так никто и не откликнулся: агроном теперь 
не только дефицитная, но еще и опасная профессия...

Евгений ОРЛОВ

В стране - рекордный 
кадровый голод. 
Как утолять будем?

Хорошо нынче быть безработ-
ным!

Ну, если верить официальной 
статистике.

Работодатели за тебя бьются, 
а ты ходишь меж ними барином 
и выбираешь: в эту компанию 
я не пойду, вон то предложение 
отклоню, а вот сюда, пожалуй, 

схожу на собеседование, если 
согласятся еще денег добавить. 
А все потому, что в стране растет 
производство, кадры в дефиците. 
Безработица  - на историческом 
минимуме, всего 2,9%. Правила 
нынче диктует соискатель.

И вот очередное тому под-
тверждение: на каждого безра-
ботного в стране приходится 
четыре вакансии - историче-
ский рекорд!

- При этом существующий 
в стране кадровый голод явля-
ется не только количественным, 

но и качественным,  - констати-
рует президент FinExpertiza 
Елена Трубникова.

То есть России не  просто 
не хватает рабочих рук. «Экономи-
ка, в особенности промышленный 
сектор, остро нуждается прежде 
всего в квалифицированных спе-
циалистах», - говорит Трубникова.

И что же делать? Эксперты уве-
рены: простым повышением окла-
дов проблему не решить.

- Единственным решением 
остается увеличение произво-
дительности труда,  - считает 
Елена Трубникова.  - А повысить 
квалификацию многочисленной 
рабочей силы, занятой низкок-
валифицированным трудом, в бу-
дущем возможно через развитие 
системы профессиональной пере-
подготовки.

ЧИСЛО ВАКАНСИЙ 
НА ОДНОГО 
СОИСКАТЕЛЯ В РОССИИ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По информации FinExpertiza. 
Приведены данные 
на IV квартал каждого года.

• 2019 г. 
• 2020 г.
• 2021 г. 
• 2022 г. 
• 2023 г. 

2
0,5
2,1
2,5
3,9

Регион  Число вакансий на одного соискателя
• Тульская область 
• Ленинградская область 
• Нижегородская область 
• Ямало-Ненецкий авт. округ 
• Амурская область 
• Татарстан 
• Хабаровский край 
• Калужская область 
• Еврейская авт. область 
• Псковская область 

20,6
13,6
12,7
11,3
10,9
9,9
8,8
8,7
8,5
8,1 Д
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КОНКРЕТНО
Топ-10 регионов с самым 
серьезным дефицитом кадров

По данным 
FinExpertiza.

Потому что на восемь вакансий, 
по статистике, двое ребят

 � СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Взрослым, часто кажется, что с под-
растающим поколением сложно нахо-
дить общий язык. Однако это исследова-
ние подтверждает: пропасть не такая 
уж и большая и дети нам доверяют.

ЧТО ДУМАЮТ О СТАРШИХ
Опрос провели исследователь-

ские компании ЦСП «Платформа» и 
«ОнИн».

- Впечатление про разрыв поколе-
ний скорее преувеличено. Да, разни-
цу между ними и нами дети ощуща-
ют, но при этом большинство готовы 
сглаживать углы и договариваться, - 
отметил генеральный директор ЦСП 
«Платформа» Алексей Фирсов, пред-
ставляя результаты исследования на 
пресс-конференции в ТАСС. - Однако 
чем взрослее дети, тем им сложнее ком-
муницировать со взрослыми.

Что же молодой поросли в нас не 
нравится? То, что мы консервативны, 
следуем правилам и сложно подстраи-
ваемся под новые реалии. Но в нашем 
консерватизме юношество видит и 
плюсы - зато мы ценим традиции, се-
мью, стабильность, практичны и хотим 
быть полезными.

Еще бальзам на душу - именно близ-
кое окружение и в первую очередь ро-
дителей 70% детей назвали своим жиз-
ненным ориентиром, примером для 
подражания. И уже потом упоминались 
друзья и знакомые, блогеры, известные 
артисты и спортсмены и т. п.

12 - 16-летних социологи называют 
поколением комфорта. Мол, им не 
нужно было выживать и терпеть ли-
шения. Это и по опросу чувствуется.

- Чего тебе не хватает в жизни? Да 
все есть, говорят. Ребята ощущают вну-
треннее спокойствие, у них невысокая 

способность к сверхусилию, - отметил 
Алексей Фирсов. 

К окружающему миру отношение на-
стороженное. Каждый второй считает, 
что мир жесток и несправедлив. Ребят, 
которые, наоборот, видят вокруг много 
доброты и справедливости, чуть меньше 
(42%). При этом у большинства (77%) 
участников опроса настрой боевой: ес-
ли ты трудолюбив и талантлив, можешь 
добиться успеха. Заранее складывают 
лапки - «От тебя мало что зависит» - 
всего 18%.

Каким вы видите будущее через 10 
лет? Мировой тренд - рост пессимиз-
ма - среди наших подростков разделяет 
лишь треть (30%). Эти ребята верят, что 
опасностей и сложностей будет больше 
(вплоть до ядерной зимы), мир неспра-
ведлив, а люди - эгоисты. 

Зато оптимистов вдвое больше! Они 
считают, что мир станет лучше, чем 
сейчас. Потому что ученые придумают 
лекарства от неизлечимых болезней, 
отношение к экологии у людей ста-
нет более осознанным. А прогресс в 
области искусственного интеллекта, 
робототехники, инженерии приведет 
к новым открытиям и возможностям. 

Подростки - группа очень быстро ме-
няющаяся, уточнил эксперт. И даже 12- 
и 16-летние между собой отличаются. 
Первые больше ориентированы на за-
боту о здоровье, прислушиваются к ро-

дителям, спокойнее относятся к день-
гам. Вторые стремятся к независимости 
и ориентированы на сверстников.

Заработать много - одна из главных 
жизненных целей подростков, показал 
опрос. Однако деньги для них - инстру-
мент для достижения «всего остально-
го» - в первую очередь материальной 
свободы и самореализации. Таких, для 
кого достаток - самоцель («деньги ре-
шают все, без них нет счастья»), при-
мерно треть.

Среди жизненных целей были «сме-
нить город» и «сменить страну». Каж-
дый пятый, преимущественно из малых 
городов, мечтает уехать в более про-
двинутое место. Думает об эмиграции 
всего 9%. Еще 5 - 6 лет назад такие на-
строения высказывали более 30% ребят. 

Руководитель дирек-
ции стратегии, аналити-
ки и исследований АНО 
«Национальные прио-
ритеты» Юлия Грязнова 
считает, что важно глубже 
исследовать язык детей и 
то, как они нас понимают, 
даже на уровне нейронных 
связей. Взять те же опросы. 
На ответы влияет формули-
ровка вопроса, кто рядом 
присутствует. А еще неред-
ко бывает разрыв между 
тем, о чем хотели бы пого-

ворить дети, и тем, о чем их 
спрашивают взрослые. Да 
и восприятие у нас разное. 
Совсем простой пример  - 
взрослым сложно освоить 
программное обеспечение, 
а детям прочесть толстую 
книжку.

- Это сложное иссле-
дование, но мы бы лучше 
поняли, как строить ком-
муникацию,  - говорит экс-
перт.  - Мы тоже проводим 
исследования. И вот когда 
спрашиваем, что их волнует 

сейчас, почти не упоминают 
СВО, военные конфликты. 
При этом охотно говорят 
про экологию, которая для 
них равно добру. Моя гипо-
теза  - дети избегают того, 
чего не хотят видеть в своей 
жизни. Но ведь придется, 
и нам нужно подумать, как 
подготовить детей к приня-
тию реальности. Пока мы 
видим мечты и ожидания, 
стремление к комфорту. 
Однако взрослая жизнь не 
будет такой прекрасной.

Не хотят замечать то, что не нравитсяНе хотят замечать то, что не нравится
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ВЗГЛЯД ИЗ РЕДАКЦИИ
Оксана КАЛЬНИНА, 
редактор отдела науки, 
образования и медицины:

Исследование 
показало: выросли 
у нас обычные дети

Как бы ни бушевали кликуши 
«Хлебнете вы с этими поколени-
ями ЕГЭ, которые старших ни 
во что не ставят», в подростках 
прорастает то, что мы заложили. 
Да, мы рожали их в относительно 
комфортные и сытые времена. У 
них с детства было то, о чем мы в 
их годы и не думали. Им не при-
ходилось годами мечтать о Барби 
или месяцами вожделеть джинсы 
определенной марки. Поэтому 
заботиться об экологии, быть во-
лонтером - для них обычное дело.

Небитое поколение доверяет 
родителям и даже готово брать 
нас за жизненный ориентир. Мне, 
как матери подростка, такое очень 
лестно. Я, признаться, и не мечта-
ла, понимая, что жить нынешние 
15-летки будут совсем в другом 
мире, который нам, взрослым, 
сейчас даже сложно вообразить.

Но если отринуть частности, а 
посмотреть на общее между нами? 
Во все времена подростки были 
романтичными, больше думаю-
щими об общем благе, мечтающи-
ми о головокружительной карьере 
(а не сводить концы с концами на 
скучной работе). То есть между 
нами больше общего, чем кажется 
на первый взгляд. И если держать 
это в голове, глядишь, и поймем 
больше друг о друге.
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аПодростков расспросили 
об их жизненных ценностях и целях:

Озадачены экологией, 
любят деньги, верят 
в добро и папу с мамой
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КАК ВИДЯТСЯ ВЗАИМООТНОШЕНИЯ 
С РОДИТЕЛЯМИ
Между нами есть некоторая
 разница, но мы стремимся 
идти навстречу друг другу

Есть 
значительная 
разница, 
нам сложно 
понять 
друг друга
Разница 
незаметна, 
мы легко
 понимаем 
друг другаДругое

%

59 32
62
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ПАРНИ ЧАЩЕ…
• ценят здоровье 
и хорошую физическую форму
• ориентированы 
на спортсменов, героев 
компьютерных игр, 
исторических деятелей
• хотят открыть свой бизнес
• менее склонны к компромиссу

ДЕВУШКИ ЧАЩЕ…
• нацелены на всестороннюю

 реализацию (заработок, 
образование, семья, саморазвитие)

• ориентированы на медийных 
личностей, героев книг, кино, сериалов

думают о переезде в другой город
• верят в существование 

мистических сил

%            Окружение
• родители 53
• родственники  30
и преподаватели  
• друзья и знакомые 24 
Селебрити
• блогеры, актеры,  31
музыканты 
• спортсмены  21
• политики  6 
Виртуальные герои
• Герои кино, книг,  39
исторические деятели, 
персонажи игр  
• Ни на кого  8
не ориентируюсь 

КТО ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ, 
ОРИЕНТИР
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• Заработать много денег, обрести 
материальную свободу - 62%
• Получить очень хорошее образование, 
освоить перспективную профессию - 54%
• Создать семью - 35%
• Открыть свой бизнес - 35%
• Быть по-настоящему независимым в своих 
мыслях и поступках - 28%
• Сменить город - 23%
• Быть общественно активным, помогать 
людям (волонтер, экозащитник) - 22%
• Реализоваться в творчестве - 21%
• Стать известным, популярным - 20%
• Быть лидером, влиять на других - 18%
• Вести обычную спокойную жизнь - 15%
• Проявить делом патриотизм, 
любовь к Родине - 10%
• Сменить страну - 9%
• Нет целей - 2%
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3

ЖИЗНЕННЫЕ ЦЕЛИ
(можно было назвать несколько)

ОТНОШЕНИЕ 
К ДЕНЬГАМ
Это важное, 
но не главное 
в жизни

Деньги решают 
все, без них 
нет счастья 

Не определился

%

61 36
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65% Интеллектуальные 
               (юмор, ум, позитивное мышление)
60% Моральные (доброта, верность близким)
53% Волевые (сильный характер, 
               стремление к развитию, энергичность)
34% Социальные (коммуникабельность, 
               умение быть в тренде)
29% Внешние (физическая форма, здоровье)

КАКИЕ 
КАЧЕСТВА 
ОНИ ЦЕНЯТ 
В ЛЮДЯХ

(можно было выбрать 
несколько вариантов)

Педсовет
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Елена ОДИНЦОВА

ВОТ «ОНО» ЧЁ, 
ФЕДОР МИХАЛЫЧ!

«Каждый человек видит в 
Дориане Грее свои собствен-
ные грехи. В чем состоят грехи 
Дориана Грея, не знает никто. 
Тот, кто находит их, привнес 
их сам», - писал Оскар Уайльд 
в далеком 1890 году. Ни тог-
да, ни в более поздние вре-
мена особо тяжких грехов за 
Дорианом Греем цензоры не 
обнаруживали. И вот…

Интернет взорвался от но-
востей: вроде как крупный 
интернет-магазин «Мегамар-
кет» изъял из продажи часть 
книг, которые попали в некий 
черный список в связи с за-
коном о запрете пропаганды 
ЛГБТ*. Более того, в пресс-
службе интернет-магазина 
это подтвердили.

Список из двух с половиной 
сотен книг уже пошел гулять 
по телеграм-каналам. В нем 
не только «Портрет Дориана 
Грея» Оскара Уайльда, ко-
торый все мы читали еще в 
школе. Но и такая классика 
мировой литературы, как «Де-
камерон» Боккаччо, произве-
дения Марселя Пруста, Сте-
фана Цвейга и даже, страшно 
сказать, роман «Неточка Не-
званова» Федора нашего Ми-
хайловича Достоевского. 

Почему в черный список 
угодили именно эти произве-
дения? Как пишут телеграм-
каналы, вроде как еще год 
назад участники книжного 
рынка по инициативе Ассо-
циации компаний интернет-
торговли (АКИТ) составили 
перечень «опасных», пропа-
гандирующих ЛГБТ* произ-
ведений. Ну а теперь пришла 
пора пускать его в ход. При-
чем, следуя этой логике, те же 
книги должны исчезнуть из 
продажи и на других онлайн-

площадках. Да и, видимо, из 
книжных магазинов тоже.

Горячие головы в интер-
нете уже начали рубиться на 
тему «так и до Пушкина дой-
дут», «Это они еще шедевры 
средневековой живописи не 
видели» и вообще «доколе».

Захожу на сайт «Мега-
маркета», протираю глаза… 
«Декамерон» - пожалуйста, 
с десяток разных изданий. И 
«Портрет Дориана Грея», и 
Платон, и книги Достоевско-
го в ассортименте…

Хочу сразу успокоить обще-
ственность: и на «Озоне» с 
«Декамероном» да «Дориа-
ном Греем» полный порядок. 
И на Wildberries тоже.

И что это тогда было?

БЫЛ, ДА ВСПЛЫЛ
- В ноябре 2022 года, когда 

законопроект о запрете про-
паганды ЛГБТ* прошел пер-
вое чтение в Госдуме, отрасль 
обращалась к его автору Алек-
сандру Хинштейну с просьбой 
провести дополнительные об-

суждения, чтобы доработать 
ряд механизмов и исключить 
неопределенность в вопросах 
отнесения товаров к запре-
щенным. В этот период в ас-
социации был сформирован 
рабочий документ с переч-
нем литературы как нагляд-
ный пример того, что потен-
циально может попасть под 
запрет, если не разработать 
четкие критерии, - пояснили 
ситуацию в АКИТ, которой 
приписали лавры создания 
«запретного» списка.

Депутаты акитовцев при-
няли, на все вопросы о трак-
товке нового закона ответи-
ли. «Таким образом, список 
не просто неактуален, он во-
обще не имеет никакого от-
ношения к действительно-
сти», - утверждают в АКИТ.

- Когда мы говорим про 
список, я еще раз поясню: 
отнеситесь к нему, пожалуй-
ста, как к перечню вопросов, 
который был сформулирован 
для встречи в Госдуме. Люди 
пришли и спросили: нам эти 
книги относить к запрещен-
ным или нет? Получили от-
вет: нет, это не относится к 
запрещенной литературе. Все, 
больше никаких списков не 
существует, их нет! А то, что 
из этого раздули сегодня но-
вость… Этой новости по боль-
шому счету и нет, - рассказал 
в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (97,2 FM) пре-
зидент АКИТ Артем Соколов.

Откуда взялась информа-
ция о запрете и почему ее 
подтвердили СМИ в пресс-
службе «Мегамаркета», по 
словам депутата, будет вы-
яснено в ходе внутренне-
го разбирательства в самом 
«Мегамаркете».

Так и живем 

Запрет Дориана ГреяИнтернет бурлит: 
якобы из-за запрета 

гей-пропаганды 
из продажи изымают 

более 250 книг, 
включая классику. 

«Комсомолка» 
разобралась, 

что к чему.
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Дориан Грей - российским читателям: «Осознаю совершенные мною ошибки. 
Но вы уже слышали, что в жизни каждого человека бывают моменты, 

когда зашел не в ту дверь...» (Кадр из фильма Оливера Паркера «Дориан Грей»).

Владимир ВОРСОБИН

Действительно ли есть черный список 
книг, в том числе классиков мировой литера-
туры, которые сейчас изымают из продажи 
за пропаганду нетрадиционных ценностей?

И можно ли сегодня ходить по улицам 
в серьгах или футболке в цветах радуги, 
чтоб тебя не обвинили в той же самой про-
паганде?

Об этом на Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) рассказал глава Комитета 
Госдумы по информационной политике, 
информационным технологиям и связи 
Александр Хинштейн.

«ОРГАНИЗОВАЛИ СКАНДАЛ, 
ЧТОБ ОБВИНИТЬ В МРАКОБЕСИИ»

- Александр Евсеевич, вы - автор за-
кона о борьбе с пропагандой гомосек-
суализма. В маркетплейсе «Мегамар-
кет» заявили, что книги классиков были 
изъяты из продаж, так как находились 
в черном списке. Они говорят, что ис-
полняют ваш закон.

- Это неправда. Авторам классической ли-
тературы ничто не угрожает. Закон о борьбе 
с пропагандой нетрадиционных сексуальных 

отношений и предпочтений, принятый Госду-
мой, сопровождался большой дискуссией. 
Помните наш предыдущий разговор, ког-
да вы высказывали страхи о цензуре, от 
которой пострадают классики? Дескать, 
выходит, что и Ромео и Джульетта не до-
стигли возраста сексуального согласия... 
Я тогда говорил и вам, и депутатам: так 
не будет! Мы этого (запрета Набокова и 
Шекспира) не допустили. И тот черный 
список, который появился в сети, - документ 
конца 2022 года. Напомню историю. В те 
дни ко мне обратилась Ассоциация компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) с просьбой 
приостановить принятие закона, поскольку 
бизнес опасался изъятия из продажи книг. 
Мы провели встречу с представителями ре-
гуляторов - Роскомнадзора, Роспотребнад-
зора, МВД, на нее книготорговцы принесли 
этот список…

- Им там сообщили, что список не 
нужен?

- Не столько я, сколько те, кому этот 
закон завтра исполнять,  - регуляторы. 
Хотите я вам расскажу, как дело было? 
Злосчастный список находился в закры-
том чате членов АКИТ с 50 участниками. 
Кто-то, заведомо зная, что документ значе-

ния не имеет, отправляет его журналисту-
иноагенту… Потом появляется невнятная 
формулировка «Мегамаркета». И искус-
ственно организуется скандал, будто бы 
показывающий глупость и тупость рос-
сийской власти: караул, Достоевского и 
Платона убирают с книжных полок. Вот 
оно, дескать, мракобесие.

ГОЛУБЬ И РАДУГА
- Как работает ваш «антигейский» 

закон?
- За 2023 год Роскомнадзором состав-

лено 52 административных протокола за 
демонстрацию нетрадиционных отношений 
несовершеннолетним (отсутствие возраст-
ной маркировки в онлайн-кинотеатрах) и 
два - за их пропаганду. Роскомнадзор со-
ставил 34 административных протокола и 
6 - соответственно. По обращениям ко мне 
граждан и моему запросу было оштрафо-
вано издательство «Эксмо» на 900 тысяч 
рублей. За комикс «Голубь Геннадий». При-
чем автор комикса живет на Украине и 
спонсирует ВСУ.

- С автором понятно. А что с самим 
голубем не так?

- Голубь рассказывает детям, что самое 
классное в жизни, извините, допустим, га-
дить другим на голову. Он рассказывает, 
что у него нет подружки и это хорошо…

- В Нижнем Новгороде девушку по-
садили на трое суток за радужные 
сережки. А если человек прогуляется 
с радужной сумкой, он загремит в 
полицейский участок за пропаганду 
гей-движения?

- Вы говорите о запрещении движения 
ЛГБТ*. Но кто сделал шестицветную раду-
гу символом ЛГБТ-движения*? Мы с вами?

- Нет.
- В нормальной семицветной радуге есть 

голубой цвет, а в символе ЛГБТ*  - нет. 
Можно любую историю довести до абсур-
да… В Ленобласти решили переименовать 
детский фестиваль «Радуга», я публично 
попросил: оставьте название. Нет претен-
зий к радуге.

Депутат Госдумы Александр ХИНШТЕЙН:

Ни к радуге, ни к Достоевскому претензий нет
Депутат Госдумы Александр ХИНШТЕЙН:
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Александр Хинштейн: 
- Оставьте радугу в покое.

*В России международное движение ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запрещено.
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Ольга РОДИНА

Елисей Певцов учится в 10-м классе 
и не хочет быть актером.

Уже несколько лет актриса Ольга Дроздова, жена 
актера и депутата Госдумы Дмитрия Певцова, не 
появляется на публике. Она ушла из «Современника», 
перестала сниматься, сосредоточившись на препо-
давательской работе. Однажды она объяснила свое за-
творничество потерей сразу трех близких.

Но на днях актриса сделала исключение, придя на светскую 
премьеру фильма Александры Франк «Он + она» (романти-
ческая комедия, в прокате с 29 февраля, 16+). Да не одна, а с 
кавалером! В статном голубоглазом юноше присутствующие не 
сразу опознали Елисея, сына Дроздовой и Певцова. 16-летний 
парень держался непринужденно и нисколько не смущался камер.

- С профессией пока непонятно, но пойду не в творческую стезю 
точно, - признался Елисей «КП». - Меня при-
влекают автомобили, устройство машин, 
двигатели… Родители дают мне свободу 
выбора. Так что приучаюсь быть более 
самостоятельным.

Глава семейства в силу занятости 
не смог составить компанию жене 
и сыну. Елисей сообщил, что его 
отец «строгий, но справедливый» и 
главное, чему научил сына, это «быть 
хорошим человеком по жизни», как бы 
это ни было нелегко.

 ■ ЗДОРОВЬЯ!

Ирина ВИКТОРОВА

76-летнего 
продюсера 
группы «На-На» 
госпитализировали 
«в затуманенном 
состоянии».

Вчера 76-летний Бари 
Алибасов был госпитализи-
рован в столичную больницу 
в состоянии средней тяжести. 
Предварительный диагноз - ин-
сульт. Сын продюсера Бари 
Алибасов-младший, прожи-
вающий с некоторых пор в 
Калининграде, узнал о случив-
шемся от журналистов. Вероятно, 
все случилось так внезапно, что 
Елене - жене Алибасова, позво-
нить было просто некогда.

Спустя время Бари Бариевич 
в разговоре с «КП» подтвердил:

- Да, отец госпитализирован, он 
в сознании. Инсульт пока не под-

твержден, идут обследо-
вания. Вылетаю в Москву.

Напомним, в прошлом 
году продюсер женился 
на своей сиделке, мед-
сестре Елене Калининой, 
которая моложе Алиба-
сова на четверть века. 
Елена постоянно рядом 
с Бари Каримовичем. 
Чаще всего именно она 
берет трубку, когда кто-
то звонит мужу.

Конечно, возраст дает 
о себе знать.

- У папы проблема с 
кровообращением, он 
плохо ходит,  - расска-

зывал Бари-младший. - Кровь не 
доходит до пальцев ног и до участ-
ков мозга, которые отвечают за 
оперативную память.

Окончание.  
Начало < стр. 1.

В середине номера из-за кулисы по-
явился Николай Басков… в точно 

таком же пиджаке. Старин-
ные сценические партнеры 
допели песню дуэтом - ли-
рическую композицию о 

любви они превратили в па-
родийный шансон, чем вызвали 

шквал аплодисментов.
Тем временем Австралия своеобраз-

но поздравила и Филиппа, и Николая 
с 23 Февраля - тамошнее МВД внес-
ло обоих артистов в свежие санкци-
онные списки за поддержку России в 
конфликте с Украиной. Кроме них, в 
перечень также попали Олег Газманов, 

президент мотоклуба «Ночные волки» 
Александр Залдастанов, а также руко-
водители российских медиакомпаний - 
Олег Добродеев (ВГТРК), Алексей Пи-
манов (медиахолдинг «Красная звезда») 
и Тина Канделаки (ТНТ).

В отличие от Киркорова, который 
впервые попал под антироссийские 
санкции, Баскову не привыкать. Так, 
Канада его «отменила» еще год назад - 
тогда Николай воспринял это как на-
граду и был приятно удивлен, что его 
знают в далекой североамериканской 
стране.

Так что выступить, скажем, в Сиднее 
у Филиппа с Николаем не получится. 
Хотя вряд ли они переживают по этому 
поводу.

Антонина ВЕТКИНА.

ТН
Т

- Такая 
у похабников 

доля!

 ■ ЗАВЯЛИ ПОМИДОРЫ

Ирина СУХАНОВА

Роман 61-летнего 
ловеласа с Эльсиной 
Хайровой был 
красивым, но коротким.

Большинству россиян ее имя 
ни о чем не говорит, а вот в Ве-
ликобритании 36-летнюю Эль-
сину Хайрову знает каждый 
светский сплетник. Уроженка 
Казани, дочь экс-депутата Гос-
думы Рината Хайрова много лет 
живет в Лондоне, куда приехала 
учиться после школы. Пробовала 
сделать карьеру модели, была 
замужем на миллионером, ал-
мазным магнатом Дмитрием 
Цветковым, родила двоих де-
тей, шумно разводилась и отсу-
дила у экс-супруга значительную 
часть состояния. Ее имя и так 

мелькало в таблоидах, а уж после 
ее знакомства с Томом Крузом, 
о чем стало известно в ноябре 
2023-го...

Переживший два развода хо-
лостяк (он был женат сначала 
на Николь Кидман, а затем на 
Кэти Холмс) с некоторых пор 
живет в Лондоне. Встретились на 
званом балу, так и завертелось. 
Для новой возлюбленной Том од-
нажды арендовал целый этаж в 
лондонском ресторане известно-
го ресторатора Аркадия Нови-
кова Novikov, а она приглашала 
его в свой роскошный пентхауз в 
элитном районе Найтсбридж. По 
счастливому совпадению кварти-
ра Круза находится... в том же 
доме! Влюбленные катались на 
вертолете над Лондоном, танце-
вали до утра у всех на виду, вме-
сте посещали благотворитель-

ный гала-ужин с 
участием принца 
Уильяма.

И вдруг сказ-
ка закончилась: 
местная пресса 
сообщает о раз-
рыве отношений 
Круза и Хайро-
вой. Говорят, они 
договорились 
остаться друзья-
ми  - на случай, 
если придется пе-

ресечься. Все-
таки соседи.
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Эльсина Тому в дочки годится. 
Может, в этом-то все и дело?

Киркорова «отменили» в Австралии
Светская хроника

Том Круз расстался 
с россиянкой
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 ■ ДЕЛА СЕМЕйНЫЕ

Ольга Дроздова показала  
сына-красавца

Лицом Елисей вышел в папу и маму, 
но жизненный путь наметил свой 

собственный.

- Намучился 
без съемок я, 

Коля...
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Елена рядом с мужем круглосуточно.

Сын Бари Алибасова:

Отец в больнице, есть подозрение на инсульт

Ц
ТВ



Калуга
www.kp.ru

у

Татьяна СВЕТЛОВА

180 лет назад, 23 февраля 
1844 года, в селе Путогино 
Масальского уезда Калужской 
губернии родился писатель, 
журналист Иван Баталин 

Отец Иван Андреевича Баталина был 
священником. И сначала Иван пошёл
по стопам отца. Закончил Калужское 
духовное училище, потом четыре года 
учился в Калужской семинарии. Но 
затем резко сменил направление, по-
ступил в петербургскую Медико-хи-
рургическую академию. Проучился там 
три года, был уволен по собственному 
желанию. После этого Баталин посту-
пает на юридический факультет Пе-
тербургского университета. Но и его 
он не окончил, проучился там два года.  

ОБРАЩАЛ НА СЕБЯ ВНИМАНИЕ
В 1869 году в Петербурге произошло 

громкое убийство, которое потрясло 
многих, так называемое «Нечаевское 
дело». Был убит студент Иванов. Пре-
ступление совершили соратники Ива-
нова по революционному кружку «На-
родная расправа», которым руководил 
Сергей Нечаев. Когда в Московском 
университет случились очередные вол-
нения, нечаевцы решили  организовать 
выступления солидарности, расклеить 
в академии литовки. 23-летний студент 
Иван Иванов, был категорически про-
тив, так как власти после этого закрыли 
бы академию. Нечаеву не понравился
этот бунт, и он решил убрать Ивано-
ва, чтобы тот не наводил смуту. Дого-
ворившись с подельниками, Нечаев 
обманом вызвал Иванова в грот. Там 
они напали на него, убили, а труп сбро-
сили в пруд. Сразу после этого Нечаев 
бежал в Швейцарию. Но через пару 
лет его выдали России и приговорили 
к 20 годам каторги. Так как дело было 
громким, суд надо нечаевцами прохо-
дил в Петербургской Судебной палате 
в июле 1871 года Баталин же во время 
нечаевского дела «обращал на себя вни-
мание, выдавая себя за агента тайной 
полиции…». И эта репутация еще долго 
сохранялась за ним. И некоторые ут-
верждали, что он самый настоящий 
шпион III отделения.

КУПЕЧЕСКИЕ СЫНОВЬЯ В ТЕАТР 
ХОДЯТ ТАЙНО

Иван Баталин написал «Повесть из се-
минарского быта», роман «разрушители». 
А в Журнале «Русская сцена» в 1864 году 
вышла его статья «Калужский театр».

Баталин писал: «С тех пор, как сгоре-
ло в Калуге здание театра, лет 20 тому 
назад, снова оно уже не воздвигалось.
Года прошли плохие, актеры поразъ-
ехались… Наезжали к нам иногда кочу-
ющие труппы актеров, громоздились,
бывало, где-нибудь на манеже, в за-
городном саду или даже в трактире. 
Играли раза два, большей частью безо 
всякого успеха и уезжали, оставаясь в 
долгу как в шелку.

Раз и порядочная труппа собралась. 
Было два артиста Озеров и Онегин и 
артистка Прокофьева. Но не ужились
здесь, рассорились и разъехались…

Что касается калужской публики, то 
большинство её не может похвалить-
ся не только любовью к сценическо-
му искусству, но даже терпимостью 
к театру. Преобладающее сословие 
нашей публики - это купцы и меща-
не… Большинство из них воспитанно
в старых предрассудках, неприязненно 
относится к театру и смотрит на не-
го как на изобретение развращенного
века, существующего на погибель ду-
ши человеческой. До сих пор в Калуге
многие купеческие сынки, увлекаясь 
сценическими представлениями, по-
тихоньку забираются в театр, чтобы 
не знал - не ведал суровый отец. Но 
никогда не встретишь в театре купца,
украшенного сединами.

Однако, как бы ни было сильно в 
большинстве калужского общества 
предубеждение к театру, оно не виной 
тому, что калужский театр имеет мало
посетителей. Нашлись бы и помимо 
предубежденных много людей, кото-
рые посещали бы театр, если бы тому 
благоприятствовали другие условия.

Вот факт и доказательство наших 
слов. Когда Айр-Ольридж, бывши в 
Калуге, объявил, что он будет играть 
на калужской сцене, билеты в театр, 
не смотря на безобразно высокую це-
ну, были разобраны нарасхват. Он дал
два спектакля при участии калужской
труппы – и первый, и второй раз театр 
был полон. … Главная беда, которая 
портит дело – это не совсем счастли-
вый состав труппы. Досадно, в самом 
деле, видеть, как на сцену являются 
такие артисты, которые ни крошечки
не понимают своей роли и читают её
без всякого толка...»   

НАЗЫВАЛ СЕБЯ
КОНСЕРВАТОРОМ 

 Всю жизнь Иван Баталин был жур-
налистом, его судебные репортажи 
печатались в «Санкт-Петербургских 
ведомостях», сотрудничал он и с «Пе-
тербургской газетой». Издавал газе-
ту «Минута», у которой были свои 
корреспонденты во многих провин-

циальных городах. А состав редак-
ции иногда доходил до 50 человек. 
Печатались здесь статьи по разным
животрепещущим вопросам, а также 
мнения многих образованных людей 
того времени. На последней стра-
нице всегда были юморные стихи, 
шуткам и эпиграммы. Подписка на 
год стоила 9 рублей, на полгода 5 
рублей, на три месяца 3 рубля. Но 
газета не стала популярной. Её по-
купали в основном литераторы, так 
как здесь выходили очерки о писа-
телях и журналистах.

У Баталина в газете была собствен-
ная рубрика «Минутная беседа» об 
актуальных событиях, произошедших 
в стране. Кроме того, он увлекался 
внешней политикой и коннозавод-
ством. Много писал на эти темы. На-
зывал себя консерватором и говорил, 
что имеет «слабость и смелость лю-
бить отечество более, чем человека 
вообще…» 

В последующие годы Иван Баталин 
был редактором и издателем разных 
журналов и газет. Жил в Петербурге 
с дочерью Надеждой, которая была 
учительницей в гимназии. Умер в 1918 
году.

1527.02.2024Ориентировка «КП»

В ХIХ веке калужанин выдавал 
себя за агента тайной полиции
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Объявление:
«Продам лунный грунт. 

Пред оплата. Самовывоз».
О провале миссии

американского лунохода
< стр. 13.

�  �  �
- Я идиот, искал сегод-

ня два часа мобильный, 
подсвечивая себе фо-
нариком на телефоне.

- И где он был?
�  �  �

Помогая учиться своим
детям, я получил еще од-
но высшее, одно неполное
высшее и еще три средних 
школьных образования.

�  �  �
Каждый год 8 Марта

я делаю жене один и 
тот же, но очень долго-
жданный подарок.

Выношу елку.
�  �  �

- Доктор, каждый раз,
когда я ем торт на день 
рождения, у меня изжога 
и все горит внутри, что 
делать?

- Следующий раз просто
убирайте свечи с торта.

�  �  �
В доме, где все квар-

тиры куплены в ипоте-
ку, на помойке с голоду 
сдохли крысы.

�  �  �
- Мои двери всегда от-

крыты для вас! Выходите!
�  �  �

- Любимый, можно я 
возьму у тебя 55 тысяч
рублей?

- Можно. Только не 
трать.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5.
Конкурент трудолюбию. 7.
Доставка тягачом. 8. Пре-
зенты от волхвов. 9. День-
ги в кассе. 10. Чем вкус 
ощущают? 13. Инструмент 
в снаряжении альпиниста. 
15. Кто из страдающих 
героев Иоганна Гете вдох-
новил на создание чуть 
ли не лучшей оперы из 
наследия Жюля Массне? 
18. Повелитель клерков.
19. Полотно «Сошествие 
Ноя с горы ...» у Ивана 
Айвазовского. 20. Чем 
роза обороняется? 24.
Рапирист из мстителей.
25. Дыхательный аппарат, 
на глубине более 40 мет-
ров оказывающий нарко-
тическое воздействие.
26. Что такое экспресс? 
27. Казачья единица по-
селения.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ка-
кое насекомое в китайских 
поваренных книгах появи-
лось 3000 лет назад? 2.
Абориген Чукотки. 3. Кон-
сервная банка на колесах.
4. От чего надо обязатель-
но избавиться разведчику
из шпионского романа? 5.
Чем ходит шахматист? 6. Во
что играют герои комедии
«Жандарм из Сен-Тропе»? 
11. Тасик по отношению 
к героине драмы «Родня». 
12. Муж и жена в единице 
радиоактивности. 14. Со-
сед Мексики. 16. Какой
плод из тропиков активно
восстанавливает клетки сли-
зистой желудка? 17. Ключ 
из спортивной борьбы. 18.
Трафарет закройщика. 21.
«Метод воспитания» ремнем 
и тумаками. 22. Общая. 23.
«Зеленый еще отрок».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Лень. 7. Буксировка. 8. Дары. 9. Наличность. 10.
Язык. 13. Ледоруб. 15. Вертер. 18. Шеф. 19. Арарат.
20. Шип. 24. Зорро. 25. Акваланг. 26. Поезд. 27. 
Станица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Муравей. 2. Эскимос.
3. Драндулет. 4. Хвост. 5. Ладья. 6. Нарды. 11. Зять.
12. Кюри. 14. Белиз. 16. Банан. 17. Захват. 18.
Шаблон. 21. Побои. 22. Фраза. 23. Юнец.

 � �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Дарья 
БАРБАШИНА, 

27 лет, 
Самара:
- Являюсь 

финалисткой 
международного 
конкурса красоты 

«Мисс Офис» 
и обладательницей 
титула «Мисс Офис 

Самара 2023». 
Будни посвящаю 

логистике, работая 
в дорожно-

строительной 
фирме, 

а в свободное 
время занимаюсь 

флористикой 
и рукоделием.
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
в разделе 

«Будь стильной с «КП»!
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